
Москвичка София Прокопен-
ко завершает писать «Дик-
тант Победы» спустя 25 минут 
после его начала в Центре 
 славянских культур Всерос-
сийской государственной 
биб лиотеки иностранной ли-
тературы имени М. И. Рудо-
мино — на одной из площадок 
патриотической акции. 
— Я впервые участвую в этом 
мероприятии, но довольно 
быстро справилась с задания-
ми, — говорит корреспонден-
ту «ВМ» Прокопенко.  — Исто-
рическое образование и рабо-
та, связанная с проведением 
патриотических мероприя-
тий, дали мне возможность 
уверенно написать диктант. 
Однако в нем все же были во-
просы, которые вызвали 
сложности у москвички. 
— Это были задания, которые 
касались отражения темы Ве-
ликой Отечественной войны 
в культуре, — рассказывает 
участница акции. — Напри-
мер, вопрос о том, как звали 
основоположника бардов-
ской песни, который служил 
на фронте во время войны. 
Участие в «Диктанте Победы» 
для Софии Прокопенко — не 
просто возможность прове-
рить свои знания по истории, 
а еще доказать, что ей небез-
различно прошлое страны.
— Мой прадедушка Модест 
Нартов был фронтовиком, 
возил гуманитарные грузы по 
«Дороге жизни» под Ленин-
градом, переживая обстрелы 
немецких фашистов, — гово-
рит она. — Как я могу не инте-

ресоваться историей подви-
гов советского народа? 
Жительница столицы Татьяна 
Большакова участвует в «Дик-
танте Победы» второй год под-

ряд. Для нее это возможность 
отдать дань памяти.
— Мой прадедушка Владимир 
Большаков восстанавливал 
мосты через притоки Волги, 

которые почти каждую ночь 
бомбили фашисты, — расска-
зывает она «ВМ». — За этот 
подвиг ему вручили орден 
Красного Знамени.

В этом году «Дик-
тант Победы» со-
стоялся шестой раз 
на более чем 27 ты-
сячах площадках 
России и 60 стра-
нах мира. По тра-
диции централь-
ным местом прове-
дения мероприя-
тия стал Музей 
Победы на Поклон-
ной горе, где перед 
началом диктанта 
выступили первые 

лица, а также деятели культу-
ры, в том числе народный ар-
тист РФ Владимир Машков. 
Обращаясь к участникам, он 
вспомнил ответ артиста Васи-

лия Ланового на вопрос ино-
странного журналиста о том, 
почему русские дорожат памя-
тью Великой Отечественной 
войны.
— Он сказал: «Европа была за-
воевана фашизмом за три ме-
сяца, а возвращать ей свободу 
пришлось русскому солдату 
в течение многих лет и ценою 
миллионов жизней. Вы это за-
были, а мы нет и будем чтить 
память наших отцов и дедов, 
потому что забыть — это зна-
чит предать самого себя», — 
процитировал Василия Лано-
вого Владимир Машков.
По предварительным подсче-
там организаторов, в тестиро-
вании этого года приняли уча-
стие более двух миллионов 
человек — эта цифра больше, 
чем в прошлом году.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера прошла 
международная 
патриотическая 
акция «Диктант 
Победы». Корре-
спондент «ВМ» 
узнал у москви-
чей, почему они 
принимают ак-
тивное участие 
в историческом 
тесте. 

Предприятия получат 
дополнительную поддержку
Власти города окажут до-
полнительную поддержку 
промышленным предприя-
тиям. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Правительство столицы гото-
во компенсировать промыш-
ленникам часть затрат на ли-
зинг оборудования.
— На эти цели выделили Мо-
сковскому фонду поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства 400 миллионов 
рублей, — рассказал Сергей 
Собянин. — Это позволит 
привлечь порядка 2,5 милли-
арда инвестиций на переобо-
рудование предприятий.
Как уточнил глава города, раз-
мер поддержки будет зави-
сеть от процентной ставки по 
договору лизинга. Макси-
мальная сумма компенсации 
составит 300 миллионов руб-

лей за три года при покупке 
отечественного оборудова-
ния и 100 миллионов рублей, 
если оно было импортным.
— Кроме того, по программе 
льготного кредитования фонд 
компенсирует процентную 
ставку по кредитам на под-
ключение промышленных 
объектов к системам инже-
нерно-технического обеспе-
чения или увеличение их тех-

нологических мощностей, — 
добавил Сергей Собянин.
В прошлом году фонд оказал 
поддержку более чем 40 про-
мышленным компаниям. Сре-
ди них — производители ми-
кроэлектроники, лекарств, 
продуктов питания, строи-
тельных конструкций, авто-
компонентов, другие высоко-
технологичные предприятия. 
Воспользовавшись льготной 
программой, они купили свы-
ше 700 единиц оборудования. 
Также компании смогли при-
обрести права на результаты 
интеллектуальной деятельно-
сти, построить и реконст-
руировать промышленную 
инфра структуру, расположен-
ную на территории города.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Капиталоемкая, 
но важная работа
Вчера президент России 
 Владимир Путин (на фото) 
назвал предстоящее форми-
рование нового состава рос-
сийского правительства важ-
нейшим этапом для страны.

Глава государства выразил 
уверенность, что парламента-
рии оправдают доверие и про-
явят ответственность.
— Принимая бюджеты, клю-
чевые законы, всем необходи-
мо действовать в единой ло-
гике, с пониманием общих 
задач страны, нужно исполь-
зовать инструменты парла-
ментского контроля для до-
стижения максимального, 
целевого эффекта от каждо-
го решения и вложенных 
средств, — отметил Путин.
Он выразил надежду на уча-
стие парламентариев в обоб-
щении лучших региональных 
практик, эксперименталь-
ных режимов и пилотных 
проектов. 
— В том числе это касается но-
вой модели оплаты труда учи-
телей, врачей, других специа-
листов бюджетной сферы, ко-
торая должна быть отработа-
на на уровне субъектов 
Федерации в следующем году. 
Это очень сложная, большая, 
капиталоемкая, но очень важ-
ная работа, — заявил Путин.

Он также призвал парламен-
тариев уделять особое внима-
ние вопросам межнациональ-
ного согласия и гражданско-
го мира.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Сегодня в городе начнут отключать отопление, сообщил заммэра Москвы Петр Бирюков. 
Первыми остынут батареи в промышленных и административных зданиях, жилых домах, 
затем в школах, детских дошкольных и лечебных учреждениях. 
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Славим подвиг ветеранов
«Диктант Победы», по предварительным подсчетам организаторов, 
написали более двух миллионов человек

АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ КООРДИНАТОР 
ПАРТПРОЕКТА ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПАМЯТЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКЕ

«Диктант Победы» — это са-
мое массовое и масштабное 
мероприятие о событиях Ве-
ликой Отечественной войны. 
Это не только проверка знаний 
по истории этого периода, но
и выражение уважения уходя-
щему поколению ветеранов. 
С каждым годом становится 
все больше участников и шире 
география акции — почти 
28 тысяч площадок, 227 из ко-
торых в 60 странах. В проведе-
нии мероприятия помогли бо-
лее 20 тысяч волонтеров — 
блюстителей исторической 
правды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исторический 
тест провели 
во всех регионах 
России, а также 
60 странах мира

26 апреля. Народный артист России Владимир Машков обращается к участникам Международной просветительско-патриотической акции «Диктант Победы» 
на ее главной площадке — в Музее Победы на Поклонной горе Апрельская погода 

удивила теплом
Этот апрель — самый теплый месяц за 
всю историю наблюдения. Явление 
сильного потепления в России прогно-
зировалось еще заранее, однако в те-
чение месяца погода должна прийти 
в свою климатическую норму. 
Но, как отмечают многие климатоло-
ги и работники гидрометцентров, 
тенденция на общее глобальное поте-
пление никуда не делась. По нашим 
прогнозам, к концу нынешнего века 

повышение общей температуры составит 1,5–2 градуса. 
И это довольно тревожная статистика, потому что гло-
бальное потепление несет за собой сильные изменения, 
которые коснутся многих областей, в том числе сельско-
хозяйственной отрасли. Именно поэтому правитель-
ством России было принято решение, 
что к 2060 году мы должны достичь 
нейтрального углеродного баланса, 
то есть соотношения между выброса-
ми парниковых газов и их поглоще-
ния природой. Это должно помочь 
остановить тенденцию глобального 
потепления. 
На европейской территории нашей 
страны почва достигла мягкопластич-
ного состояния, сейчас на ней уже 
можно выращивать, к примеру, све-
клу или подсолнухи. 
Из-за снежной зимы в почве поднялся 
уровень продуктивной влаги от 30 
до 50 миллиметров. Почва увлажнена, 
но не везде. Например, в Краснодарском крае, где средняя 
температура традиционно высокая, в сельскохозяйствен-
ной отрасли могут возникнуть проблемы. 
Заморозки, с которыми могут столкнуться дачники, так-
же не представляют большой опасности. Уже сейчас мож-
но пробовать высаживать рассаду. Москва по темпера-
турному режиму сейчас находится в июне. В ближайшие 
пять дней погода будет разная. Например, сегодня жите-
ли столицы могут наблюдать облачную погоду и местами 
грозу. Ночная температура составит 11–13 градусов. 
28 апреля уже значительно изменится циркуляционный 
механизм. Будет облачно, ночные температуры понизят-
ся. Это будет комфортная погода для прогулок и дачи. За-
тем 29 и 30 апреля нас ожидают +20...+22 градуса, а вот 
с 1 мая пойдет постепенное снижение температуры. Она 
подойдет к своей климатической норме.

Вчера научный руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд отметил особенности тем-
пературного режима уходящего месяца и влияния 
на него мировых тенденций изменения климата.

первый 
микрофон
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МЭР ОСМОТРЕЛ ПРИЕМНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ ГКБ № 24 ➔ СТР. 2

В этом году вопросы теста, 
которые перевели на во-
семь языков, посвятили 
80-летию полного осво-
бождения Ленинграда, 
выходу советских войск 
на границы СССР, юбиле-
ям писателей-фронтови-
ков, а также другим па-
мятным датам. После вы-
полнения всех заданий 
масштабного диктанта 
участники акции написали 
теплые слова бойцам спе-
циальной военной опера-
ции. Для писем в Зале 
полководцев Музея Побе-
ды установили особый по-
чтовый ящик «Письмо 
 герою».

справка

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью

Руководитель Объединения 
многодетных семей Москвы Наталья 
Карпович: Главное в воспитании 
детей — всегда держать слово ➔ СТР. 3

события и комментарии

Молодо, но не зелено. Школьники 
создают собственные компании, 
проекты, которые приносят пользу 
и меняют жизнь ➔ СТР. 5

мнения

Социальная справедливость 
становится критически важной 
для общества. Как ее достигнуть, 
рассуждают эксперты ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 02.05

важно
Владимир Путин заявил 
о том, что в стране уже 
начала действовать 
специальная кадровая 
программа «Время ге-
роев» для участников
и ветеранов СВО. По его 
словам, из этих людей 
страна должна черпать 
кадры и избирать тех, 
кто будет служить 
 России. 
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Скорая помощь 
совершенствуется

Завтра в России отмечается День ра-
ботника скорой медицинской помо-
щи. В последние годы в жизни москов-
ской скорой было очень много собы-
тий. Несмотря на большой объем те-
кущей работы, мы, как и все городское 
здравоохранение, находимся в посто-
янном развитии.
В декабре 2022 года на базе Станции 
скорой и неотложной медицинской 

помощи Москвы организован Центр критических состо-
яний, специалисты которого могут консультировать вра-
чей по поводу медпомощи самым тяжелым пациентам 
в стационарах.
За прошедшие несколько лет мы полностью обновили ме-
дицинское оборудование, и сегодня наши бригады осна-
щены аппаратами экспертного класса: дефибрилляторы-
мониторы, УЗИ-сканеры, устройства для компрессии 
грудной клетки, кардиографы и многое другое. Также 
с учетом появления новых технологий в экстренной ме-
дицине регулярно обновляются про-
токолы лечения. Введена стандарти-
зация размещения медицинских изде-
лий и лекарственных препаратов 
в укладках, унифицировано располо-
жение оборудования во всех маши-
нах, что позволяет экономить время 
при оказании медицинской помощи.
В среднем московская скорая выпол-
няет в сутки около 12 000 выездов. 
Ежедневно на линии находится более 
1000 бригад. Всего же на станции ра-
ботают свыше 11 000 человек. Это 
и врачи, и фельдшеры, и сестринский 
персонал.
Весь процесс выполнения вызова пол-
ностью автоматизирован, активно внедряются техноло-
гии искусственного интеллекта. В работе диспетчерских 
служб они используются при сортировке поступающих 
обращений, выборе ближайшей бригады, а также при 
определении места медицинской эвакуации. Все бригады 
оснащены планшетами с большим количеством разных 
сервисов. Наша информационная система полностью ин-
тегрирована в городскую медицинскую информацион-
ную систему ЕМИАС. Благодаря этому на пути к пациенту 
бригада на планшете может посмотреть электронную 
медицинскую карту и получить предварительную инфор-
мацию о его возможном состоянии. В свою очередь ста-
ционары сразу получают данные о направляемых на гос-
питализацию пациентах. 
Кроме того, в Едином городском диспетчерском центре, 
в который стекаются все вызовы на номер 103, есть со-
трудники, владеющие иностранными языками. Круглосу-
точно на посту находятся более 60 человек, так что всегда 
есть кому помочь, если позвонит иностранец. 
Отдельно хочу отметить флагманские центры боль-
ниц — это образец оказания медицинской помощи экс-
тренным пациентам. Благодаря единому цифровому 
сервису передача данных от бригады скорой помощи 
в стационар происходит еще до момента поступления 
пациента. Это позволяет своевременно собрать команду 
профильных специалистов и при необходимости — под-
готовить операционную.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКОЛАЙ 
ПЛАВУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
СТАНЦИИ СКОРОЙ
И НЕОТЛОЖНОЙ 
ПОМОЩИ 
ИМ. А.С.ПУЧКОВА

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в Мо-
скве заработали ярмарки 
выходного дня. Они удоб-
но расположены у стан-
ций метро и остановок об-
щественного транспорта. 
Свою продукцию для жи-
телей столицы с пятницы 
по воскресенье продают 
представители больше 
40 регионов России. 
За качеством товаров сле-
дят специалисты пере-
движных лабораторий.

кстати

От входа по полу тянутся зеле-
ная, желтая и красная ли-
нии — это маршруты, по кото-
рым пациентов, в зависимо-
сти от тяжести их состояния, 
направляют в ту или иную па-
лату. Если человеку нужна ре-
анимация или экстренная 
операция, их проведут неза-
медлительно.
— В приемном отделении па-
циент проводит не больше 
двух часов — за это время ему 
должны поставить диагноз, — 
рассказал заместитель глав-
ного врача по работе Центра 
колопроктологии больницы 
№ 24 Юрий Виноградов. — 
Все устроено по принципу, 
когда врач сам приходит к па-
циенту: прямо у койки прово-
дит осмотр, берет анализы 
и, если надо, выполняет уль-
тразвуковое исследование.
В первые сутки госпитализа-
ции пациенты получают пол-
ный комплекс необходимой 
помощи. Затем человека либо 
выписывают домой, либо пе-
реводят в одно из профильных 
отделений больницы для 
дальнейшего лечения.
Приемное отделение занима-
ет первый этаж хирургическо-
го корпуса. Теперь, после ре-
конструкции, здесь могут 

принимать до 200 неотлож-
ных пациентов в день.

До конца года
Новый стандарт экстренной 
помощи начали внедрять 
в крупнейших больницах горо-
да больше года назад. Прежде 
всего по нему стали работать 
четыре флагманских центра 
в больницах имени Вересаева, 
Филатова и Боткина, а также 
в НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского. Удобная ло-
гистика, новое оборудование, 
современные операционные 
и слаженная команда врачей 
и медсестер помогли сокра-
тить время оказания экстрен-
ной помощи в полтора раза.

— В городские больницы в год 
поступают около миллиона 
экстренных пациентов, — 
подчеркнул мэр. — Мы стро-
им новые корпуса, реконстру-
ируем и модернизируем дей-
ствующие — все для того, 
чтобы до конца года подавля-
ющее большинство москов-
ских клиник перешли на но-
вый стандарт оказания экс-
тренной помощи, который по 
своему уровню превосходит 
многие крупнейшие и уважа-
емые зарубежные клиники.
Вчера первых пациентов так-
же приняли обновленные 
приемные отделения больниц 
имени Кончаловского и Жад-
кевича, Городской больницы 

№ 13, Детской Филатовской 
больницы и Научно-исследо-
вательского института неот-
ложной детской хирургии 
и травматологии. В ближай-
шие месяцы столичные вла-
сти планируют закончить ре-
конструкцию еще шести при-
емных отделений. Кроме то-
го, в этом году завершится 
создание флагманских цен-
тров на базе больниц имени 
Буянова и Пирогова.

Умные технологии
Также вчера в личном блоге 
Сергей Собянин рассказал 
о цифровизации столичного 
здравоохранения. Техноло-
гии искусственного интеллек-

та внедрены в работу службы 
лучевой диагностики. Ком-
пьютерное зрение помогает 
распознавать 37 различных 
заболеваний, среди которых 
рак легких, пневмония, ин-
сульт и другие.
— Точность диагностики пре-
вышает 95 процентов, — на-
писал мэр, — причем часто 
искусственный интеллект вы-
являет патологию на макси-
мально ранней стадии.
В ближайшие годы искус-
ственный интеллект станет 
базовой медицинской техно-
логией. Цифровые помощни-
ки появятся у всех врачей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Развиваем 
систему здравоохранения
Вчера первых 
пациентов при-
няли после ре-
конструкции 
приемные отде-
ления шести 
больниц. Все они 
работают по но-
вому стандарту 
экстренной по-
мощи. Больницу 
№ 24 посетил 
мэр Москвы 
Сергей Собянин.

день мэра

26 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и главный врач Городской клинической больницы № 24 Григорий Родоман (второй справа) вместе с сотрудниками 
медучреждения осмотрели приемное отделение, которое заработало по новому стандарту оказания экстренной помощи

Генеральная уборка столицы 
близится к завершению
К майским праздникам мо-
сковские коммунальные 
службы и горожане навели 
в столице чистоту и красоту. 

Месячник благоустройства 
в столице длится весь апрель. 
В эти дни городские службы 
приводили в порядок улицы, 
промывали фасады домов, 
мостов, тоннелей, огражде-
ний вдоль магистралей. Осо-
бое внимание уделили памят-
никам и монументам, тща-
тельно промыв после зимы. 
Подготовили к запуску фонта-
ны — их включат перед перво-
майскими праздниками. Так, 
на днях специалисты Комплек-
са городского хозяйства про-
мыли после зимы Театральный 
фонтан у Большого театра.
— С помощью щеток тщатель-
но очистили чаши, вазы и дру-
гие части сооружения, после 
чего промыли гранитные 
и мраморные элементы спе-

циальным моющим сред-
ством, — сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков.

Сегодня на Московской же-
лезной дороге (МЖД) прохо-
дят субботники, посвящен-
ные 79-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
и 50-летию БАМа. В них при-
нимают участие более 30 ты-
сяч работников предприятий 
и ветеранов столичной маги-
страли. Центральной площад-
кой традиционно станет локо-
мотивное депо «Москва-Сор-
тировочная» — родина «вели-
кого почина», где 12 апреля 
1919 года прошел первый суб-
ботник: железнодорожники 
безвозмездно за одну ночь от-
ремонтировали три паровоза, 
которые позже отправились 
на фронт.
— С тех пор субботники стали 
важной традицией для работ-
ников железнодорожного 
транспорта, — подчеркнули 
в МЖД.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 апреля. Работницы ГБУ «Жилищник района Лосиноостровский» Гулчехра Мирзаабдуллаева 
(слева) и Шахзадахан Бободжанова высаживают цветы. Фото: Екатерина Алексеева

Красоты древнего монастыря 
представили на выставке
Вчера на Гоголевском буль-
варе открылась фотовыстав-
ка, посвященная Новодеви-
чьему монастырю. Экспо-
зиция, организованная сто-
личным Департаментом 
культуры, Московской ди-
рекцией массовых меропри-
ятий и Государственным 
историческим музеем, при-
урочена к 500-летию со дня 
основания обители.

На Гоголевском бульваре уста-
новлены планшеты, на кото-
рых представлены 32 слайда 
с фотографиями Новодевичье-
го монастыря, картинами, 
изображениями икон, фресок 
и других деталей внутреннего 
убранства древних соборов. 
Редкие снимки обычно хра-
нятся в фондах Государствен-
ного исторического музея, но 
теперь их смогут увидеть все 
желающие. Выставка под от-
крытым небом будет работать 
до конца мая.
— Мы хотели показать уни-
кальные вещи, — говорит 
один из кураторов выставки, 
научный сотрудник Государ-
ственного исторического му-
зея Александр Чернов. — На-
пример, картину под названи-
ем «Спасение от взрыва Смо-
ленского собора в 1812 году». 
Известно, что в Отечествен-
ную войну французы заняли 
Новодевичий монастырь, 
а когда отходили от Москвы, 
решили сровнять его с зем-
лей. Расставили бочки с поро-
хом по разным местам, зами-
нировав в том числе Смолен-
ский собор. Из гуманных со-
ображений они предупредили 
инокинь, чтобы те оставили 
обитель, но монахини вместо 
этого бросились тушить под-
бирающийся к пороху огонь.
Отдельный стенд на выставке 
посвящен интерьерам Смо-

ленского собора. По мнению 
ученых, его расписали во вре-
мена правления Ивана Гроз-
ного, при котором Новодеви-
чий монастырь стал обителью 
женщин из аристократиче-

ских семей. На фотовыставке 
можно в деталях рассмотреть, 
например, фрески середины 
XVI века. Кураторы специаль-
но выбрали изображения, ко-
торые находятся либо высоко, 
как «Иоанн Предтеча», в од-
ном из куполов собора, либо 
в закрытом для большинства 
посетителей алтаре, как «По-
кров Пресвятой Богородицы».
Также здесь представлен мас-
сивный иконостас главного 
храма. Во многом он сохра-
нился благодаря Историче-
скому музею: в 1922 году на 
территории обители органи-
зовали один из его филиалов. 
Сам иконостас создан при ца-
ревне Софье Алексеевне, ко-
торая поселилась в Новодеви-
чьем монастыре после того, 
как ее младший брат Петр взо-
шел на престол.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

26 апреля. Научный сотрудник Исторического музея 
Александр Чернов возле одного из стендов выставки. 
Фото: Александр Кочубей

Средства «зеленых» облигаций 
использовали по назначению

Социальные предприниматели 
получают поддержку экспертов

«Зеленые» облигации Мо-
сквы признаны соответству-
ющими стандартам экологи-
ческого финансирования. 
Подробности вчера сообщи-
ла заммэра столи-
цы, глава Депар-
тамента экономи-
ческой политики 
и развития города 
Мария Багреева 
(на фото).

Подготовленные 
в этом году заклю-
чения основаны на отчете об 
использовании средств от раз-
мещения «зеленых» облига-
ций за 2023 год. Средства от 
реализации выпусков были 
направлены на приоритетные 
проекты города, обеспечива-
ющие снижение выбросов за-
грязняющих веществ и пар-

никовых газов от автотран-
спорта.
— За счет реализации облига-
ций для населения в 2023 году 
был приобретен 51 элект-

робус отечест вен-
ного производ-
ства, — сказала 
Мария Багреева. 
А из 70 миллиар-
дов рублей, полу-
ченных от разме-
щения 74-го выпу-
ска, 60 миллиардов 
потратили на стро-

ительство и реконструкцию 
21 станции и 48 километров 
путей Большой кольцевой ли-
нии метро. Еще на 10,2 милли-
арда рублей было закуплено 
400 электробусов отечествен-
ного производства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Малый бизнес Москвы (МБМ) 
активно помогает социаль-
ным предпринимателям. 
«ВМ» узнала, что включают 
в себя меры поддержки. 

Число социальных предпри-
нимателей в городе растет. 
Москвичи создают школы для 
обучения детей с особенно-
стями здоровья, бассейны для 
реабилитации и тренировок 
и трудоустраивают инвали-
дов. МБМ делает главный ак-
цент на обучении таких пред-
принимателей. Например, 
совсем недавно в столице был 
реализован образовательный 
проект «Школа бизнеса МБМ. 
Социальное предпринима-
тельство». Он создан для тех, 
кто уже открыл собственное 
дело или же, наоборот, только 
планирует открыть предпри-

ятие в сфере социального 
предпринимательства. 
— В роли экспертов выступи-
ли предприниматели, бизнес-
консультанты, специалисты 
в сфере налогов и бухгалте-
рии, — рассказал руководи-
тель ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» Станислав Иванов.
Также у МБМ есть спецпроект 
«Социальное предпринима-
тельство: особое внимание 
города». В его рамках каждый 
москвич может ознакомиться 
с подробными инструкциями 
по получению статуса соци-
ального предприятия, а также 
получить консультацию экс-
пертов по поводу разных ню-
ансов, связанных с открытием 
своего дела, и получить гото-
вые бизнес-боксы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Во втором общегород-
ском субботнике, кото-
рый прошел 20 апреля, 
приняли участие 1 мил-
лион 40 тысяч горо-
жан. Неделей ранее око-
ло 930 тысяч человек 
приняли участие в пер-
вом общегородском 
субботнике. В Москве 
к экологическому во-
лонтерству присоедини-
лись 20,2 тысячи до-
бровольцев.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

история
Новодевичий монастырь 
основал в мае 1524 года 
великий князь Москов-
ский Василий III в память 
о чуде — возвращении 
Смоленска, который 
больше века находился 
под властью Литвы. 
На устройство обители 
из казны выделили 
230 килограммов сере-
бра. Со времен основа-
ния монастыря сохра-
нился Смоленский собор.
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альное государство. Убеждена, что ключевую 
роль играет сотрудничество между государ-
ством и обществом. И результаты такого со-
трудничества есть. Например, в 2024 году под-
писан Указ президента «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей». 
Как изменились подходы в оказании помощи 
многодетным семьям в Москве за 10 лет? 
Столько внимания к нуждам многодетных се-
мей, кажется, еще не уделялось никогда в Мо-
скве за последние тридцать лет. Одним из ша-
гов правительства Москвы было как раз созда-
ние нашего объединения, чтобы был конструк-
тивный диалог. Все, что семьи предлагают для 
улучшения качества жизни, мы стараемся 
предлагать властям города в том формате, кото-
рый понятен с точки зрения механизмов реали-
зации государственными органами. И мы ви-
дим те шаги, которые правительство предпри-
нимает в ответ. В 2018 году были в два-три раза 
увеличены размеры компенсаций и пособий 
для семей, и с тех пор они ежегодно индексиру-
ются. В роддомах появилась коробка новорож-
денных «Мое сокровище». Кстати, наши много-
детные мамы входят в экспертный совет по со-
держимому коробки. Почти 20 санаториев го-
товы бесплатно круглогодично принимать 
детей разного возраста на оздоровление. И для 
этого не нужен статус «малообеспеченный» или 
еще какой-то. Огромным достижением стала 
цифровизация большого спектра услуг. Почти 
все можно оформить онлайн — от подачи заяв-
ления в загс до выбора меню школьника. Прин-
ципиально изменился подход к помощи семьям 
в трудоустройстве, получению дополнительно-
го образования. 
Изменилась ли сама Москва, стала ли она ком-
фортнее для семей с детьми? 
Хочется ответить тоже цифрой. За 10 лет число 
многодетных семей в Москве увеличилось в три 
раза. Сейчас в столице проживают 213 тысяч 

многодетных семей. Такой бурный рост как раз 
является отражением тех изменений, которые 
происходят во всех сферах. Решены вопросы 
с очередями в детские сады и поступлением 
в школу, которая нравится. Работают детско-
юношеские учреждения, библиотеки, в них 
большой выбор бесплатных кружков. В физ-
культурно-оздоровительных комплексах есть 
бюджетные и внебюджетные места. Из модер-
низированных детских поликлиник теперь де-
тей не выгонишь — им там нравится. А глав-
ное — там можно на месте получить большой 
объем качественной помощи. Мамы и папы 
тоже могут быстро и без очереди получить кон-
сультацию и пройти обследования на новей-
шем оборудовании. Транспортная инфраструк-
тура, наверное, вообще самая лучшая в мире 
сейчас: новая, продуманная, удобная. Кстати, 
с 1 января 2022 года бесплатным проездом мо-
гут пользоваться оба родителя в многодетной 
семье и дети до 18 лет. Это существенная по-
мощь большим семьям. 
2024 год объявлен президентом Годом семьи. 
На ваш взгляд, что необходимо для повышения 
рождаемости в стране?
Чтобы разработать эффективные меры и сти-
мулировать семью принять решение родить 
ребенка, первого или последующего, нужно 
для себя определить, на какую аудиторию мы 
сегодня нацелены с точки зрения поддержки, 
для того чтобы был демографический рост.
Смотрим на молодые семьи: возраст вхожде-
ния в брак и возраст рождения первого ребен-
ка — это где-то 26 лет. Молодая семья у нас по 
законодательству до 35 лет. А внутри этой воз-
растной категории мы видим семьи с детьми, 
без детей, студентов очного отделения, заочно-
го, аспирантов, уже работающих. Ориентиру-
ясь сегодня на демографию, нужно четко выде-
лить те категории, которые необходимо стиму-
лировать.

Очень важно сейчас обратить внимание на 
женщин репродуктивного возраста, которые 
еще в ближайшие примерно пять лет могут дать 
увеличение рождаемости. Нужны программы, 
которые сегодня и сейчас дадут возможность 
семье жить в своем жилье: комнате, квартире 
или общежитии. У молодых людей должно быть 
место, куда они могут привезти из роддома ре-
бенка. Понятно, что если женщина приняла ре-
шение сделать аборт, то нужна «неделя тиши-
ны» в женских консультациях и в больницах. 
И если женщина за неделю решает сохранить 
ребенка, то нужно осуществлять последующее 
сопровождение беременной и родившей жен-
щины.
Государство — это основной партнер для се-
мьи. Когда мужчина и женщина принимают 
решение, государство должно их в этом под-
держивать. Это и вопросы здравоохранения, 
системы мер социальной поддержки, которая 
дает возможность получать значимое пособие, 
способное позволить семье не переступить по-
рог бедности в любой ситуации. Это снимет все 
страхи и риски. Сегодня на государственном 
уровне необходимо объединить свои усилия по 
созданию позитивного образовательного кон-

тента: семейных программ, фильмов, книг. Это 
тот базис, который мы закладываем, чтобы че-
рез 18–20 лет дети, которые окончат школу, 
уже понимали: семья — приоритет, здорово 
и обязательно и что в семье должно быть много 
детей. 
Сейчас ведут дискуссии на тему запрета абортов 
в России. А что вы думаете по этому поводу? 
Запрещать аборты нельзя, мне кажется. 
Об этом четко сказал и президент Российской 
Федерации. Но нужно создать такие условия, 
которые позволили бы женщине разобраться 
в ситуации. Важно поддержать, посмотреть, 
в чем проблема, почему она приняла решение 
сделать аборт, и именно сопроводить ее для то-
го, чтобы она смогла поменять свое решение 
и дать жизнь ребенку. Необходимо рассказать 
женщине о мерах государственной поддержки 
для семей, а если партнер отказывается уча-
ствовать в жизни ребенка, то и про поддержку 
матерей-одиночек. Ведь женщина находится 
в сложном моральном состоянии, которое под-
питывают эмоции и гормональная буря внутри 
организма. Она просто может не знать самых 
элементарных вещей, которые могут находить-
ся на поверхности.
В обществе есть мнение, что многодетные роди-
тели ничем не заняты, кроме воспитания детей. 
Но так ли это? 
Я не встречала более энергичных и деятельных 
людей, чем многодетные родители. При этом 
они успевают и работать, и волонтерить, и уча-
ствовать в конкурсах, и в театр ходить. И это не 
уникальные какие-то семьи. Есть десятки ты-
сяч таких семей. У меня перед глазами приме-
ры, когда мамы и с девятью детьми успевали 
работать, и даже в декретный отпуск не ходили. 
Но даже если мама занята только воспитанием 
детей, то надо понимать, что это тоже труд. Как 
правило, дети у таких мам успешны в учебе, 
еще и кружки посещают, и соревнования выи-
грывают. Талант — это хорошо, но его разви-
тие — это, в первую очередь, труд. И труд не 
столько ребенка, сколько родителей. У нас го-
ворят «мама сидит дома», а в Европе — «мама 
работает дома». Это то понимание труда роди-
телей, к которому мы должны прийти. В Москве 
в этом плане немного лучше — мама с тремя 
малышами может, к примеру, создать семей-
ный детский сад, продолжать воспитывать де-
тей, получать зарплату и копить стаж. Много-
детные часто являются индивидуальными 
предпринимателями, самозанятыми, открыва-
ют свои большие компании. Очень много 
успешных многодетных родителей и в крупном 
бизнесе. Посмотрите на топ-менеджеров круп-
нейших компаний: у большинства минимум 
трое детей. 
С нового учебного года в школах планируют вве-
сти уроки семьеведения? Что думаете об этой 
инициативе? 
На мой взгляд, уроки семьеведения — это, на-
верное, опыт, который у нас был и который го-
ворит о том, что мы возвращаемся к истокам. 
Сегодня необходимо закладывать в детей опре-
деленные понятия, ценности, важные для соз-
дания семьи. Крайне важно транслировать, что 
есть ответственность, что ты будешь папой, 
мамой, что ты будешь мужем, женой. Это ува-
жение к старшим, уважение к своей семье, ува-
жение к родителям, к детям. Это воспитание, 
которое они потом понесут дальше, уже в свои 
собственные семьи. Я считаю, что это важное 
направление работы. Но, конечно же, нужно, 
чтобы эксперты, специалисты, которые будут 
готовить методические материалы, консульти-
ровались с родительским сообществом. Вот ес-
ли это будет сделано, тогда это будут действи-
тельно полезные, нужные уроки, которые по-
могут нашим детям создать большую, краси-
вую и успешную семью.
В воспитании своих детей каких принципов вы 
придерживаетесь? И что бы посоветовали моло-
дым родителям?
В воспитании детей главное — всегда держать 
свое слово. А молодым родителям я советую 
ничего не бояться, верить в своих детей 
и в свои силы. 

Наталья Николаевна, с какими достижениями вы 
встречаете юбилейную дату?
Самое главное достижение — это, во-первых, 
наш огромный дружный коллектив, который 
эффективно работает вот уже 10 лет. Взаимо-
действие с семьями в округах и районах осу-
ществляют 11 координаторов и 145 кураторов. 
Во-вторых, это доверие, которое нам оказыва-
ют более 55 тысяч семей в Москве. Объедине-
ние многодетных — это большая дружная се-
мья, в которой каждый находит поддержку, по-
нимание и возможности для роста. Наша орга-
низация создает социальные лифты для 
многодетных семей, предоставляя ресурсы для 
развития и самореализации. При этом мы уни-
кальны по своей структуре, потому что все, что 
делается, — делается самими многодетными. 
Еще одна наша ценность — неисчислимое ко-
личество семей и специалистов по вопросам 
семьи и детей не только в Москве, но и по всей 
стране, которые нам доверяют, обращаются 
к нам за советами, экспертизой и помощью. 
Среди важных достижений — общее количе-
ство проектов разного уровня, реализованных 
объединением за 10 лет, включает более 400 ме-
роприятий городских и федеральных, а район-
ных мероприятий и акций просто не счесть. 
Кроме того, мы подготовили более 200 инициа-
тив по улучшению качества жизни семей с деть-
ми в Москве и РФ. Существенная часть их была 
взята в разработку или уже реализована.
В то же время наше Объединение — это диало-
говая площадка, которая сформировалась меж-
ду властью и обществом. 
Какую помощь вашей организации получают 
многодетные семьи?
За десятилетие работы сложилось несколько 
направлений: информационная и юридиче-
ская поддержка, адресная помощь, сопрово-
ждение, консультирование, образовательные 
услуги, поддержка спорта и творчества. Все, что 
мы делаем, семьи получают безвозмездно. Вме-
сте мы решаем задачи, которые помогают улуч-
шить качество жизни многодетных семей Мо-
сквы. За 10 лет мы создали уникальные проек-
ты, которые затрагивают все сферы жизни 
большой семьи и помогают ей раскрыть свой 
потенциал. 
Только информационных консультаций объе-
динение оказывает порядка 200 тысяч в год. 
Для помощи в вопросах размеров пособий и вы-
плат мы создали уникальный инструмент — 
калькулятор выплат, который способен посчи-
тать, сколько выплат полагается той или иной 
семье в соответствии с параметрами, которые 
нужно ввести на странице нашего сайта.
Юридическая помощь — одна из важнейших 
составляющих объединения. Наши специали-
сты — опытные юристы с многолетней практи-
кой и опытом. В прошлом году юридическим 
отделом объединения было отработано почти 
40 тысяч обращений, из них около 30 тысяч — 
устные консультации, 4,3 тысячи — письмен-
ные жалобы и заявления, 1,8 тысячи — ведение 
судебных дел, из которых около 300 дел — пря-
мое участие в судебном процессе.
Как руководитель организации и многодетная 
мама, вы за эти годы продвигали немало законов 
и изменений, касающихся многодетных семей. 
Что из задуманного удалось реализовать в Мо-
скве или на федеральном уровне?
У меня была мечта вернуть звание «Мать-
героиня». Оно было введено 8 июля 1944 года, 
во время войны. Понятие матери-героини ввел 
президиум Верховного Совета СССР. Прави-
тельство понимало, что в такое сложное время 
нужно стимулировать женщин, которые будут 
совмещать свои трудовые обязанности и рож-
дение детей. Государство поддерживало их, 
и именно те дети, которых вырастили матери-
героини СССР, построили нам с вами велико-
лепную страну. Это была государственная зада-

ча. Позднее, после развала Советского Союза, 
это звание было утрачено, а многодетные мате-
ри потеряли возможность получать такую на-
граду. При этом значимость звания матери-ге-
роини во времена СССР была сопоставима с Ге-
роем Советского Союза. 
Моя мечта исполнилась! 15 августа 2022 года 
президент России Владимир Путин своим ука-
зом возродил орден и звание «Мать-героиня». 
Уже более 50 женщин в России получили этот 
орден. И, надеюсь, что все мамы, которые роди-
ли десять и более детей, в ближайшее время по-
лучат его. 
Теперь мы говорим о том, что логично в каче-
стве статусной меры поддержки учредить ор-
ден «Отцовская слава» I, II, и III степени за пять, 
семь и девять детей соответственно. Моя зада-
ча и жизненная позиция — сделать 50 процен-
тов того, что мы можем сами, а 50 процентов — 
при помощи и участии государства. Тогда у нас 
будет реально демографически сильное соци-

29 апреля региональная общественная организация «Объединение многодетных семей города Москвы» отмечает 10-летие с момента основания. Все эти годы 
организацию возглавляет Наталья Николаевна Карпович. В преддверии юбилея в эксклюзивном интервью «ВМ» она рассказала о достижениях организации, о том, 

какую поддержку сегодня получают многодетные семьи, а также высказала свое мнение по поводу повышения рождаемости в стране и запрета на аборты. 

10 апреля. Руководитель общественной организации «Объединение многодетных семей города Москвы» Наталья Карпович отмечает, что многодетные родители — энергичные 
и деятельные люди, которые успевают не только заниматься воспитанием детей, но и строят бизнес, находят время на себя и личные увлечения

Руководитель Объединения многодетных семей города Москвы Наталья Карпович: 
Повышение рождаемости — общая задача государства и общества

Высокая миссия

тысяч семей, в которых воспи-
тываются трое и больше детей, 
входят в состав «Объединения 
многодетных семей города Мо-
сквы». Организация не только 
помогает мамам и папам, 
но и продвигает важные ини-
циативы на региональном 
и федеральном уровнях. 

цифра

55

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

По инициативе
общественной 
организации 
возрождено 
почетное звание 
«Мать-героиня» 

Наталья Николаевна Карпович родилась 19 сентября 1972 года. Окончила Государственный 
педагогический университет имени А. И. Герцена, затем юридический факультет Санкт-
Петербургского государственного университета. Также училась в Российской академии госу-
дарственной службы при президенте РФ в Москве. Неоднократный призер и победитель рос-
сийских чемпионатов по боксу. Призер и победитель чемпионатов мира и Европы (14 меда-
лей российского и международного уровня), мастер спорта по лыжным гонкам, чемпионка 
мира по биатлону среди мастеров. 
В 2014 году избрана руководителем общественной организации «Объединение многодетных 
семей города Москвы». Многодетная мама, воспитывает шестерых кровных детей и одного 
приемного. Также у Натальи Николаевны подрастают три внука и внучка.

ДОСЬЕ

По итогам 2023 года объем социальных 
расходов бюджета Москвы достиг 2,3 трил-
лиона рублей. На поддержку горожан 
и улучшение их жилищных условий, разви-
тие здравоохранения, образования, культу-
ры, физкультуры и спорта направлено бо-
лее половины всех средств столичного 
бюджета. Финансирование социальной 
сферы и безусловное выполнение обяза-
тельств перед горожанами — главные при-
оритеты бюджетной политики столицы. 
В 2023 году расходы социальной направ-
ленности были увеличены на 22 процента. 
Общий объем средств, выделенных на эти 
цели, составил около 53 процентов расхо-
дов городского бюджета. В прошлом году 
были сохранены все действующие льготы 
и программы поддержки, проиндексирова-
ны размеры соцвыплат, продолжена реа-
лизация программы развития и модерниза-
ции социальной инфраструктуры. В 2023 го-
ду расходы на соцподдержку жителей со-
ставили почти 619 миллиардов рублей.
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Отправили пять грузовиков 
гуманитарной помощи

Масштабная акция была запу-
щена Министерством науки 
и высшего образования РФ по 
инициативе российских уни-
верситетов весной этого года. 
К ней уже присоединились 
тысячи студентов и препода-
вателей более 500 образова-
тельных организаций со всей 
страны. Они на регулярной 
основе собирают и направля-
ют в новые регионы и зону 
проведения специальной во-
енной операции гуманитар-
ную помощь, деньги на закуп-
ку военного снаряжения, из-
готавливают своими руками 
полезные устройства для бой-
цов. В этот раз колонна с гума-
нитарным грузом отправи-
лась в зону СВО со сборного 
пункта Национального иссле-
довательского университета 
«МЭИ». 
— Эта работа проводится не 
к памятным датам, она не свя-
зана с выполнением каких-
либо поручений. Это то, что 
люди делают по велению 
сердца — встают вместе с на-
шей армией, нашими бойца-
ми, нашей страной, — отме-
тил замглавы Минобрнауки 
России Константин Могилев-
ский. 
Звучали патриотические пес-
ни, под слова об одной общей 

победе, одной на всех, студен-
ты передавали из рук в руки 
коробки с необходимыми для 
бойцов вещами. Все бережно 
и надежно упаковано. Так 
мирные люди здесь поддер-
живают тех, кто сейчас нахо-
дится «за ленточкой». Основ-
ную помощь получат десант-
ные подразделения, участву-
ющие в специальной военной 
операции. 
Общими усилиями участни-
ков акции удалось собрать 
пять КамАЗов с гуманитар-
ной помощью. Помимо пред-
метов первой необходимо-
сти, одежды и спальных меш-
ков, медикаментов, продук-
тов и средств гигиены вузы 

передали бойцам специаль-
ной военной операции соз-
данные студентами и препо-
давателями на базе универ-
ситетских опытных произ-
водств печи-буржуйки и са-
перные «кошки». 
Проректор по учебной рабо-
те Российского государствен-
ного гуманитарного универ-
ситета Павел Шкаренков 
подчеркнул, что коллектив 
вуза не первый раз и с боль-
шим воодушевлением уча-
ствует в акции «Вузы для 
фронта!».
— РГГУ готов и дальше помо-
гать нашим бойцам быстрее 
достичь победы! — заявил 
ректор вуза.

На фронт в этот раз были от-
правлены также квадроцикл 
с прицепом, квадрокоптеры, 
дизельный генератор с необ-
ходимыми комплектующими 
и другие необходимые на пе-
редовой вещи. Вместе с гру-
зом для военных в новые ре-
гионы уехали 20 коробок 
учебных пособий для вузов 
и 45 коробок с художествен-
ной литературой. 
— Для нас это уже четвертая по 
счету отправка помощи в рам-
ках акции «Вузы для фронта!». 
Совместно с коллегами из дру-
гих университетов мы стара-
емся собирать действительно 
необходимые для наших ребят 
на передовой вещи. Мы благо-

дарим всех наших ребят, помо-
гающих сейчас фронту, верим, 
что победа будет за нами! — 
прокомментировал ректор 
НИУ «МЭИ» Николай Рогалев.
Акция в очередной раз пока-
зала, как велика сегодня сила 
единства российского народа 
в поддержке своих защитни-
ков. Студенты Московского 
энергетического института 
выразили общее мнение, ска-
зав, что испытывают боль-
шую гордость за наших воен-
ных, которые смело защища-
ют нашу страну, а также за 
каждого из тех, кто принял 
участие в акции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участники ак-
ции Минобр-
науки России 
«Вузы для фрон-
та!» собрали но-
вую партию по-
мощи воинским 
подразделени-
ям. Ее отправи-
ли в зону прове-
дения специаль-
ной военной 
операции. 

поддержка

Гитлер умер,
но нацизм жив

16 апреля 1945 года советские войска 
под командованием маршала Жукова 
начали Берлинскую операцию. До сто-
лицы рейха оставалось 150 км, шири-
на фронта — 300 км. 30 апреля начал-
ся штурм Рейхстага. Берлинская опе-
рация занесена в Книгу рекордов Гин-
несса как самое крупное сражение 
в истории. 
В битве с обеих сторон принимали 

участие 3,5 миллиона человек. У СССР было 6 тысяч тан-
ков, 7 тысяч самолетов, 40 тысяч орудий, У Германии — 
1500 танков, 3 тысячи самолетов и 10 тысяч орудий. Без-
возвратные потери достигли 300 тысяч. Эти цифры гово-
рят о том, что даже на последней стадии войны враг со-
противлялся отчаянно.
30 января 1945 года Гитлер последний раз выступил по 
радио и обвинил противников в развязывании войны, 
призвав народ сражаться до полной победы. 15 апреля 
фюрер объявил Берлин «городом-крепостью» и пообе-
щал, что Красная армия будет обраще-
на в бегство, а Европа никогда не ста-
нет советской. Какие возникают ана-
логии уже с нашим временем, с  совре-
менными событиями!
Обороной руководил опытный гене-
рал Гельмут Вейдлинг, который вое-
вал во Франции, на Балканах, на Вос-
точном фронте. 23 апреля Гитлер по 
ложному доносу отдал приказ о рас-
стреле Вейдлинга, а потом назначил 
его на высокий пост, что говорит об 
истерике в ставке. После назначения 
генерал сказал: «Лучше бы меня рас-
стреляли». 
30 апреля Гитлер покончил с собой. 
В тот день Красная армия находилась в 500 метрах от фю-
рербункера. Адъютант Гитлера штурмбаннфюрер Гюнше 
дал показания: «Фюрер в последние дни говорил о том, 
что Германии надо было идти вместе с Россией, но этого 
он сделать не мог».
Только на воспаленное сознание фюрера, который одной 
ногой стоял в могиле, можно списать идею о том, что 
СССР согласился бы долго шагать с фашистской Германи-
ей одной дорогой.
1 мая над Рейхстагом было поднято Красное Знамя. По-
следние защитники цитадели — элитные части СС из 
Франции и Прибалтики. 2 мая генерал Вейдлинг подпи-
сал приказ о капитуляции и сдался в плен. В СССР он был 
приговорен к 25 годам за военные преступления и умер 
в 1955 году во Владимирском централе от инфаркта. Гене-
рал оставил мемуары о последних днях обороны Берлина 
и обстановке в бункере Гитлера. 
В ходе операции из концлагерей были освобождены 
200 тысяч европейских граждан. Среди них премьер 
Франции Эдуар Эррио и командующий армией Норвегии 
генерал Отто Руге. 
Приходится признать, что военный разгром Германии 
и позорная смерть фюрера не привели к тому, что идеи 
нацизма были выкорчеваны из сознания человечества. 
Зубы дракона дали новые ядовитые всходы. Что ж, России 
не впервые выступать в роли дантиста. Наша бормашина 
не заржавела.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

23 апреля. Акция «Вузы для фронта!» прошла на площадке НИУ «МЭИ». Студент Андрей Ковальчук (на переднем плане) готовит к отправке коробки с гуманитарной 
помощью. Необходимые бойцам вещи сложили в один из пяти грузовиков, которые отправились «за ленточку». Фото: Пелагия Замятина

В сборе гуманитарного 
груза участвует более 
30 вузов. Всего в рамках 
акции на фронт переда-
но свыше 950 тонн гру-
за. Так, ректор петер-
бургского Политеха Ан-
дрей Рудской передал 
в зону СВО автомобиль. 
А 50 студентов, выпуск-
ников и преподавателей 
МГИМО собрали более 
300 предметов гумани-
тарной помощи.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Минимизировал потери 
личного состава
Фельдшер гаубичного са-
моходно-артиллерийского 
дивизиона гвардии лейте-
нант Владимир Олейни-
ков (1) выполняет на спец-
операции боевые задачи 
по медицинскому обеспе-
чению солдат, находящих-
ся в его подразделении. 
Военнослужащий неодно-
кратно оказывал первую 
помощь, несмотря на не-
прерывный огонь, который 
вели боевики киевского 
режима. Гвардии лейте-
нант также эвакуировал ра-
неных бойцов в безопасное 
место.
Например, когда велись бо-
евые действия по освобож-
дению нашими подразде-
лениями одного из насе-
ленных пунктов от украин-
ских националистов, 
Олейников лично вынес из-
под огня ВСУ четверых рос-
сийских военнослужащих: 
они получили ранения раз-
личной степени тяжести. 
Фельдшер гаубичного са-
моходно-артиллерийского 
дивизиона оказал им меди-
цинскую помощь и эвакуи-
ровал их в медпункт. 
Кроме того, Владимир 
Олейников неоднократно 
оказывал первую помощь 
раненым товарищам на ме-
сте. Благодаря этому часть 
бойцов оставалась в строю 
и продолжала выполнять 
поставленные боевые за-
дачи. 
Профессионализм гвардии 
лейтенанта помогла мини-
мизировать потери среди 
личного состава.

Восстановил связь
Гвардии старшему лейте-
нанту Игорю Филипенко (2)
поставили задачу органи-
зовать бесперебойную 
связь в интересах батальон-
ной тактической группы 
ВС России. Во время оче-

редной попытки украин-
ских националистов атако-
вать позиции наших войск, 
с применением артиллерии 
и минометов, станция спут-
никовой связи получила 
повреждения — рядом 
с ней разорвался миномет-
ный снаряд. Игорь Фили-
пенко, осознавая всю се-
рьезность потери связи 
с вышестоящим штабом, 
сразу же направился на по-
зицию, чтобы починить тех-
нику. Ведь из-за поврежде-
ний командование не могло 
оперативно координиро-
вать действия сил в бою. 
Гвардии старший лейте-
нант приступил к восста-
новлению станции спутни-
ковой связи. Он отремонти-
ровал поврежденные 
осколками блоки и антенну 
спутниковой связи. 
Благодаря его смелости бы-
ло обеспечено устойчивое 
управление батальонной 
тактической группой в бою.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Поддержка тыла и вера в победу 
поднимают боевой дух 

В госпитале для ветеранов 
войн № 3 проходит лечение 
гвардии старший сержант 
с необычным позывным «Се-
ньор» Дмитрий Трофимов. 
В зону специальной военной 
операции он отправился до-
бровольцем в мае 2023 года.

До службы Дмитрий занимал 
руководящую должность в од-
ном из подразделений Рос-
атома.
— С начала СВО я возил гума-
нитарную помощь нашим 
бойцам и жителям новых тер-
риторий, — рассказывает «Се-
ньор». — Потом в Росатоме 
объявили набор добровольцев 
в зону СВО, я записался.
Тогда, уточняет Дмитрий, фор-
мировали артиллерийский 
полк. 
— Я раньше проходил сроч-
ную службу, был командиром 
самоходной гаубицы, поэтому 
понимал, что мои навыки в зо-
не СВО будут полезны, — до-
бавляет Трофимов. 
После прохождения обучения 
«Сеньора» распределили на 
херсонское направление. 
— Там я стал командиром 
2А36 «Гиацинт-Б» — буксир-
ного артиллерийского ору-

дия, — говорит Дмитрий. — 
Однажды, при выполнении 
боевой задачи, прилетел вра-
жеский ответный снаряд. Он 
попал в орудие, и меня ранило. 
«Сеньор» попал в госпиталь 
с переломом позвонка в обла-
сти шеи. 
— Меня вылечили, я вернулся 
в строй и еще полтора месяца 
выполнял боевые задачи, — 
добавляет Трофимов. Но спу-
стя время ранение вновь дало 
о себе знать, и Дмитрий снова 
попал в госпиталь.
— После поправки, если здо-
ровье позволит, снова отправ-
люсь в зону СВО, — говорит 
«Сеньор». — Если же не полу-
чится, то буду возить гумани-
тарную помощь.
Дмитрий также рассказывает, 
что на передовой все солдаты 
действуют как единый меха-
низм, а мотивацией в их тяже-
лой работе служат три пункта.
— Первое — это, конечно же, 
вера в победу, второе — под-
держка тыла, — рассказывает 
Дмитрий. — Мы всегда чита-
ем и храним письма, которые 
нам писали школьники. И тре-
тье — это юмор. Без него, 
я уверен, в таких обстоятель-
ствах никак нельзя.

Хранит у себя «Сеньор» не 
только бесценные письма. Од-
нажды девочка по имени Вла-
да отправила бойцам талисма-
ны в виде ангелов.
— Этот подарок у меня всегда 
с собой. Смотришь на него, 
и хорошо на душе становится, 
спокойно, — говорит Дмит-
рий. — Я пытался найти эту 
девочку, но пока не удалось. 
Надеюсь, что в скором време-
ни мне удастся поблагодарить 
ее лично.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

2023 год. Гвардии старший сержант Дмитрий Трофимов с позывным «Сеньор» в зоне 
специальной военной операции на херсонском направлении

новости спецоперации

Запад вмешался 
в подготовку диверсии
США сначала создали, а те-
перь целенаправленно затя-
гивают конфликт на Украи-
не. Об этом заявил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. 
— Применяется многократ-
но отработанный прием — 
разжигание и поддержание 
очагов нестабильности 
в различных регионах ми-
ра, генерация угроз безо-
пасности с одновременным 
предложением военной по-
мощи по их нейтрализа-
ции, — рассказал глава 
Минобороны РФ. — Можно 
привести много примеров 
вмешательства США в дела 
суверенных государств, 
в том числе со сменой неу-
годных им режимов. Это 
Ирак, Афганистан, Ливия, 
Сирия. 
По его словам, план и под-
готовка диверсий осущест-
вляется при участии запад-
ных советников Украины. 

— Практически ежедневно 
при молчаливом согласии 
Запада Киев применяет по-
лучаемое от него вооруже-
ние для нанесения ущерба 
объектам гражданской ин-
фраструктуры России, — до-
бавил Сергей Шойгу. — Де-
монстрируя якобы стремле-
ние к деэскалации, коллек-
тивный Запад продолжает 
накачивать Киев оружием, 
бесконтрольное перемеще-
ние которого создает риски 
его попадания к террори-
стическим организациям.
■
Бегут, покидая позиции
Украинские военнослужа-
щие продолжают покидать 
свои позиции на авдеевском 
направлении. Об этом вчера 
рассказал советник главы 
ДНР Игорь Кимаковский.
— Средства объективного 
контроля зафиксировали 
многочисленные факты бег-
ства украинских сил с пер-
вой линии обороны в селе 

Бердычи, — сообщил Кима-
ковский. — ВСУ понесли 
в этом населенном пункте 
большие потери в личном 
составе и военной технике.
■
Сжигаем склады врага
Наши бойцы продолжают 
успешно поражать позиции 
врага, рассказали в Минобо-
роны РФ. 
— Оперативно-тактической 
авиацией, ракетными вой-
сками и артиллерией пора-
жены эшелон с западным 
вооружением и военной тех-
никой в районе населенного 
пункта Удачное Донецкой 
Народной Республики, лич-
ный состав и техника 
67-й механизированной 
бригады ВСУ на железнодо-
рожной станции погрузки 
в районе населенного пун-
кта Балаклея Харьковской 
области, а также живая сила 
и техника ВСУ в 112 райо-
нах, — отметили в военном 
ведомстве.

22 апреля. Военнослужащий Центрального военного округа во время ремонта немецкого 
трофейного танка Leopard 2A5 в полевой мастерской в зоне проведения специальной военной 
операции. Вражеская боевая машина была захвачена военнослужащими ЦВО на авдеевском 
направлении в ДНР. Командир ремонтного взвода с позывным «Перо» рассказал, что экипаж 
из военнослужащих ВСУ покинул машину, несмотря на то что данный танк можно было еще более-
менее эффективно использовать в бою. 

фотофакт

Позывной «Сеньор» 
Дмит рий получил во вре-
мя работы в Чили. Там это 
слово добавляют к имени. 
Дмитрий же решил пошу-
тить и попросил называть 
его «Сеньор Помидор». 
В один момент к ним 
на объект приехали рус-
скоязычные гости и долго 
смеялись от того, как 
к Дмитрию обращались 
местные.

справка
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Детский хирург 
полон сил, энергии
Сегодня известный врач, 
доктор медицинских наук, 
профессор, Герой Труда Лео-
нид Рошаль (на фото) отме-
чает свой 91-й день рожде-
ния. «ВМ» поговорила с име-
нинником. 

Леонид Михайлович просла-
вился своим бескорыстным 
отношением к делу и боль-
шой общественной работой. 
Ведь он, будучи директо-
ром Московского научно-ис-
следовательского института 
(НИИ) неотложной детской 
хирургии и травматологии 
Департамента здравоохране-
ния города Москвы (с 2015 го-
да занимает должность пре-
зидента этого НИИ), вел пере-
говоры с террористами, за-
хватившими школу № 1 в Бес-
лане, и предлагал обменять 
себя на заложников. На такой 
мужественный шаг решится 
не каждый. 
Также Леонид Михайлович 
неоднократно отправлялся 
в разные страны, где случа-
лись катаклизмы. Например, 
в 1998 году он дважды ездил 
в Афганистан, чтобы оказать 
помощь детям, пострадав-
шим в результате землетрясе-
ния, а в 1999 году в течение 
месяца руководил бригадой 
детских врачей в Турции, 
в 2001 году оказывал помощь 
жертвам землетрясения в Ин-
дии. В 2002 году Леонид Ро-
шаль отправился в Каспийск, 
где в результате теракта по-
страдало много людей. Вра-
чам удалось спасти 27 детей. 
Чуть позже он снова прибыл 
в Афганистан и помогал жерт-
вам землетрясения. В 2001 го-
ду Леонид Михайлович вошел 
в состав комиссии по правам 
человека при президенте Рос-
сийской Федерации.
91-й день рождения Леонид 
Михайлович встречает пол-
ным сил и энергии. Он расска-
зал корреспонденту «ВМ», что 
отмечать дату он планирует 
очень скромно.

— Проведу этот день в кругу 
самых близких, — признается 
Леонид Михайлович. — А пла-
нов на будущее у меня очень 
много. Мы далеко не все сде-
лали для народа России. Здра-
воохранение, несомненно, 
улучшилось, но до полного 
удовлетворения народа еще 
далеко. Желаю читателям 
«Вечерней Москвы» благопо-
лучия и здоровья.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЛЕОНИДА РОШАЛЯ С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ И ЖЕЛАЕТ ДОСТИЧЬ 
ВСЕХ ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ, 
СОХРАНЯТЬ ИСКРЕННЮЮ ЛЮБОВЬ 
К СВОЕМУ ДЕЛУ И НЕИССЯКАЕМУЮ 
ЭНЕРГИЮ

25 апреля участники 71-й 
длительной экспедиции 
на Международной кос-
мической станции, космо-
навты госкорпорации 
«Роскосмос» Олег Коно-
ненко и Николай Чуб за-
вершили работы в откры-
том космосе, вернувшись 
на борт Международной 
космической станции 
(МКС) на два часа раньше 
запланированного време-
ни. Они закрыли выходной 
люк малого исследова-
тельского модуля «По-
иск». Космонавты за бор-
том МКС полностью рас-
крыли малогабаритный 
радиолокатор на модуле 
«Наука», который не уда-
лось развернуть в ходе 
предыдущего выхода. 

кстати

Суд не пойдет навстречу защите 
бывшего замминистра Иванова

Нестандартные идеи ребят 
помогут выиграть грант

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков при-
звал ориентироваться только 
на официальные заявления 
по делу арестованного заме-
стителя министра обороны 
Тимура Иванова.

Отвечая на вопрос об обнару-
женной, по некоторым дан-
ным, дорогостоящей недви-
жимости у Иванова, Дмитрий 
Песков подчеркнул, что ему 
не известно об этом. 
— Я не слышал официальных 
заявлений следствия на этот 
счет, — заявил представитель 
Кремля. — Идет следствие, 
поэтому мы не можем ска-
зать, насколько эта информа-
ция соответствует действи-
тельности, это не наша преро-
гатива.

Также вчера защита бывшего 
заместителя министра оборо-
ны России Тимура Иванова 
обжаловала его арест. Адво-
каты попросили суд избрать 
иную меру пресечения, не 
связанную с лишением свобо-
ды. Юрист Андрей Марочкин 
рассказал «ВМ», что защите, 
вероятнее, откажут в удовлет-
ворении ходатайства.
— Речь идет о крупной взятке: 
более миллиарда рублей. По-
блажек для обвиняемого не 
будет! — говорит Мароч-
кин. — Тем более что он зани-
мал такой высокий пост.
Кстати, ранее защита Тиму-
ра Иванова настаивала на 
том, чтобы уголовное дело 
о получении взятки в отноше-
нии замминистра расследова-
ли военные следователи, а не 
гражданские.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

До 30 апреля продолжается 
прием заявок на конкурс 
«Росмолодежь. Гранты. 
1-й сезон». Граждане России 
в возрасте от 14 до 35 лет мо-
гут представить свои проекты.

Заявить можно только тот 
проект, который направлен 
на решение конкретной соци-
альной проблемы. Инициати-
ва должна быть актуальна для 
определенной целевой ауди-
тории и не иметь цели извле-
чения прибыли.
— Грантовый конкурс Росмо-
лодежи ежегодно повышает 
планку не только по количе-
ству инициатив, которые фор-
мирует молодежь, но и по ка-
честву проработки, социально 
полезному эффекту реализуе-
мых проектов, — отметила 
глава Росмолодежи Ксения 
Разуваева. — Из более чем 
57 тысяч заявленных идей 
в 2023 году 4300 получили 

поддержку. В этом году мы 
ожидаем еще больший инте-
рес к конкурсу. Масштабные 
позитивные изменения всегда 
рождаются и складываются из 
таких локальных идей наших 
инициативных молодых лю-
дей, которым не все равно.
Идея, представленная на кон-
курс, может быть абсолютно 
любая. Например, предложе-
ния формирования молодеж-
ного театра и открытия проф-
ориентационных проектов 
для школьников и даже созда-
ния доступной среды для лиц 
с ограниченными возможно-
стями. Те люди, которые инте-
ресуются спортом или туриз-
мом, но живут в отдаленных 
городах, могут придумать, на-
пример, справочник по краси-
вым местами региона, с помо-
щью которого можно совер-
шать велосипедные прогулки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Родственники почтили память 
героев — ликвидаторов аварии
Вчера скорбную дату, 38-ле-
тие со дня Чернобыльской 
катастрофы, отметили герои-
ликвидаторы. 

На памятно-траурное меро-
приятие «Аллея памяти» на 
Митинском кладбище Мо-
сквы приехали несколько со-
тен человек: представители 
центрального аппарата МЧС 
России, курсанты и студенты 
ведомственных вузов, пред-
ставители органов власти Мо-
сквы и Подмосковья, обще-
ственных организаций и род-
ственники погибших в ава-
рии на Чернобыльской АЭС.
Задолго до официальной ча-
сти люди старались просто 
постоять у мемориала, посвя-
щенного чернобыльцам, что-
бы вспомнить по сложившей-
ся традиции вместе с остав-
шимися друзьями о трагиче-
ских днях.
— С конца апреля по 3 октя-
бря 1987 года мне на самой 
станции выпало восстанавли-
вать третий энергоблок, все 
коммуникации с разрушенно-
го четвертого перевели и су-
мели запустить,— рассказы-
вал ветеран-чернобылец, ин-
женер Александр Миронов. 
Рядом с ним — ликвидатор 
Иван Заборьев. Там он рабо-
тал водителем.
— Мне нужно было заливать 
разрушенный реактор цемен-

том. Через день, как он засты-
вал, его сбивали, потому что 
он уже впитал в себя радиа-
цию, и привозили новый, — 
вспомнил Заборьев. 
Многие спешили заранее по-
ложить цветы на могилы. Да-
ты смерти на всех табличках 
примерно одинаковые: 26 ию-
ня, 20 мая, 26 апреля, год — 
1986-й. У могилы Героя Украи-
ны Василия Игнатенко не-
сколько минут молча просто-
ял отставной военный.
— Василий Игнатенко из тех 
пожарных, кто первым ока-
зался на месте взрыва, — ска-

зал мужчина (имя не разгла-
шается по просьбе героя.  — 
«ВМ»). — Мы служили вместе, 
и семью его из Припяти 
я знал, до 2012 года они сюда 
каждый год приезжали.
А на каменную плиту с надпи-
сью «Проскуряков Виктор Ва-
сильевич» алые гвоздики по-
ложили сразу двое. Проскуря-
ков был старшим инжене-
ром-механиком реакторного 
цеха № 2. 
— Я работал с Виктором,— 
объяснил инженер Андрей Глу-
хов. — А ту ночь провел дома. 
Вдова Людмила Проскурякова 
вспоминает, что до дня кончи-
ны своего супруга она успела 
увидеть его дважды. Запомни-
ла его стоящим в окне москов-
ской больницы с оранжевым 
«ядерным загаром».
— Виктор тоже не должен был 
дежурить, но остался наблю-
дать за экспериментом, хотел 
дорасти до должности стар-
шего инженера управления 
реактором, — добавила она.
О начале памятно-траурного 
мероприятия известил поми-
нальный колокол, представи-
тель Московской патриархии 
провел панихиду по жертвам 
Чернобыльской катастрофы, 
добрыми словами погибших 
вспомнили с трибуны бывшие 
сослуживцы и руководство. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

26 апреля. Вдова ликвидатора Людмила Проскурякова возложила цветы на могилу своего 
покойного мужа Виктора Проскурякова на Митинском кладбище. Фото: Наталья Науменко

В Большом зале Обществен-
ной палаты России собрались 
школьники из разных городов 
и регионов. Всех их объединя-
ет одно — желание участво-
вать в национальных проек-
тах и делать страну лучше.

— Учась в школе, мне уже уда-
лось основать свою компа-
нию, которая помогает ребя-
там от 16 до 25 лет объеди-
няться в группы и реализо-
вывать свои собственные 
задумки. Это очень интерес-
но, — говорит один из участ-
ников форума Петр Птушкин.
Молодой человек создал плат-
форму, с помощью которой 
ребята могут получать новые 
знания.
— Я бы очень хотел, чтобы 
в нашей стране росли люди, 
которые будут прославлять 
Россию. Чтобы весь мир знал 
про ее достижения, — допол-
няет Птушкин.
Среди ребят, пришедших на 
мероприятие, не он один был 
готов поделиться своим опы-
том со сверстниками. Дани-
ил Макратов из Великого 
Новгорода, который сейчас 
учится в московской школе, 
тоже рассказал о своем по-

лезном стартапе участникам 
форума.
— Я создал достаточно уни-
кальный продукт для хоккеи-
стов: он в онлайн-режиме из-
меряет показатели катания. 
Такие как время на льду, рас-
стояние, которое пробежал 
игрок, количество его смен. 
Приложение может замерить 
даже угол наклона конька, 
скорость и число виражей, — 
объясняет принцип работы 
своего продукта Даниил.
По его словам, у каждого есть 
возможность сделать так, что-
бы уже с 14 лет у него был по-
стоянный заработок.
— Для этого надо не ленить-
ся, постоянно развиваться 
и интересоваться чем-то но-
вым. Например, я очень дол-
гое время вынашивал идею 
того, как можно облегчить 
тренировочный процесс 
спортсменов, как сделать так, 
чтобы все замеры можно бы-

ло учитывать и улучшать. 
И в какой-то момент я просто 
взял и сделал это, поборов 
лень и страхи, — говорит Да-
ниил Макратов.
На форуме школьники могли 
также пообщаться с предста-
вителями бизнеса. Профес-
сиональные предпринимате-
ли рассказали молодежи 
о том, как начать свою карье-
ру, какие программы помога-
ют подросткам. Одной из 
главных тем для обсуждения 
стал вопрос о том, как запу-
стить реальные перемены на 
территории присутствия 
компании и вовлечь в это 
местное сообщество.
— Иногда бывает так, что же-
лание одного человека может 
помочь многим. Например, 
в одном маленьком городе бы-
ла девушка, которая пожало-
валась на то, что у них нет ни 
одной спортивной площадки. 
Она написала в администра-

цию президента, и ее мечта 
сбылась, — отметила руково-
дитель дирекции сопровожде-
ния национальных проектов 
Ольга Старикова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Школьники развивают 
и меняют мир к лучшему

Вчера в Москве 
стартовал фо-
рум «Меняться 
и менять: под-
ростки во главе 
изменений стра-
ны». «ВМ» выяс-
нила, как школь-
нику выстроить 
карьеру.

дорогу молодым

26 апреля. Слева направо: участники форума «Меняться и менять» Марьяна Одинцова, Екатерина Тинина, Тимофей Стеканов, Анна Тинина и Василиса Елизарова 
из команды «Детский чердак» пришли, чтобы обменяться опытом со сверстниками и узнать у предпринимателей, как начать свое дело. Фото: Анастасия Старостина

СЕРГЕЙ ГОЛУБ
ГЛАВНЫЙ ОРГАНИЗАТОР ФОРУМА

Мы много и долго работаем 
с подростками и считаем, 
что молодежь — это самая 
настоящая движущая сила. 
Если с 14 лет заниматься тех-
нологическим предпринима-
тельством, то уже к 16–17 го-
дам они будут очень хороши-
ми специалистами, которым 
можно доверять заботу о стра-
не. На нашем форуме школь-
ник может познакомиться 
с представителями бизнеса 
и начать зарабатывать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера подвели итоги Между-
народного научно-просве-
тительского фестиваля 
«Гагарин — Герой нашего 
времени». 

Президент АНО «Уникальный 
мир» и организатор фестива-
ля, посвященного 90-летию 
Юрия Гагарина, Андрей Саф-
ронов отметил, что в рамках 
деятельности их центра через 
высокие технологии и кибер-
спорт выполняется важная 
миссия по налаживанию от-
ношений и мостов со страна-
ми СНГ и другими друже-
ственными государствами.
— «Уникальным миром» про-
ведено более 25 мероприя-
тий, восемь из них — между-
народные, — объяснил Саф-
ронов. — 13 апреля в рамках 
соглашения, которое было за-
ключено с Федерацией ком-
пьютерного спорта Кыргыз-
стана на «Играх Будущего» 
в Казани, в Вологде прошел 
Международный турнир по 

«Фиджитал-БПЛА». Дети из 
разных стран соревновались 
в цифровом и реальном про-
странстве. 
По словам Андрея Сафроно-
ва, в рамках фестиваля три кос-
монавта отправились в Арме-
нию, Кыргызстан 
и Таджикистан. 
Они привезли дого-
воры о сотрудниче-
стве, подписанные 
с государственны-
ми организация-
ми. Так начинается 
большая история 
взаимодействия 
между молодежны-
ми представитель-
ствами.
— Интерес к кос-
мической отрасли 
огромный. Конечно, она за-
рождалась в СССР, когда все 
союзные республики сообща 
строили большое технологи-
ческое наследие, — отметил 
Сафронов. — Мы хотим вы-
звать у молодежи СНГ интерес 

к космической отрасли, чтобы 
и дальше совместными усили-
ями достигать больших ре-
зультатов.
Космонавт Арутюн Кивирян, 
который посетил Армению, 
отметил, что в рамках форума 

он провел в учебных заведе-
ниях этой страны «Гагарин-
ский урок «Космос — это мы». 
— Я пообщался со студентами 
Российско-армянского уни-
верситета. Немного рассказал 
о своей подготовке, также им 

было интересно узнать о пер-
спективах космической от-
расли, — рассказал Арутюн 
Кивирян.
По словам космонавта, боль-
шой интерес у аудитории вы-
звал запуск ракетоносителя 
«Ангара-А5» с космодрома 
Восточный. 
— По итогам поездки могу 
сказать, что есть большой за-
прос на развитие дополни-
тельного детского техниче-
ского образования и участие 
в международных турнирах 
и соревнованиях по инженер-
ным и техническим дисци-
плинам, — отметил Кивирян.
Большое внимание в рамках 
беседы было уделено разви-
тию искусственного интел-
лекта и его участию в косми-
ческой сфере. Спикеры от-
метили важность лидерства 
в этой сфере, а также необхо-
димости контроля за приме-
нением этих технологий.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Молодежь заинтересовалась 
достижениями космической отрасли

26 апреля. Слева направо: космонавты-испытатели Арутюн Кивирян, Сергей Корсаков 
и организатор фестиваля, президент АНО «Уникальный мир» Андрей Сафронов

досье
Леонид Михайлович Ро-
шаль родился 27 апреля 
1933 года в семье воен-
ного летчика. В 1957 го-
ду Рошаль окончил 
Второй МОЛГМИ имени 
Н. И. Пирогова по специ-
альности «педиатрия», 
работал участковым 
детским врачом. 
В 1964 году с успехом 
защитил кандидатскую, 
а в 1970 году и доктор-
скую диссертацию. 
Он заслужил признание 
как детский хирург и об-
щественный деятель. 

история
За три месяца после ка-
тастрофы скончался 
31 человек. Среди них 
были пожарные, первы-
ми приступившие к туше-
нию пожара, и сотрудни-
ки АЭС. В 2005 году Все-
мирная организация 
здравоохранения озву-
чила официальные дан-
ные о жертвах аварии — 
порядка 4000 человек. 
Еще долгих 60 лет люди 
не смогут вернуться 
в 30-километровую зону 
отчуждения, созданную 
вокруг атомной станции. 

Есть запрос 
на расширение 
дополнительного 
технического 
образования

громкое дело
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Без возврата 
к социализму

Закон и жизнь 
сильно разнятся

Что такое справедливость с точки зрения экономики? Это 
возможность честно зарабатывать, находясь на любой 
ступеньке социальной лестницы. Я подчеркиваю — чест-
но. Потому что, когда люди читают, что «бывших коллег 
полковника Захарченко разыскивают за взятку в пять 
миллиардов рублей», они впадают в ступор. Да, коррупция 
есть везде — и в США, и в Евросоюзе, и в Китае. Вопрос 
лишь в масштабах и ответственности за нее. Пять милли-
ардов — это огромная, несусветная сумма. Как получает-
ся, что ею оперируют рядовые, в общем-то, офицеры по-
лиции? И какими тогда суммами ворочают их начальни-
ки? Триллионами? Так что один из столпов общества со-
циальной справедливости — контроль государства за 
уровнем коррупции. Второй столп — забота о благе слабо-
защищенных категорий граждан. Здесь работа идет. Я на-
помню, с 1 января 2023 года введено, например, ежеме-
сячное пособие беременной женщине, вставшей на учет 
в течение первых 12 недель беременности. Также выпла-

чивается пособие по уходу 
за ребенком до полутора 
лет нетрудоустроенным ро-
дителям. 
Есть ежемесячные выпла-
ты на детей до 17 лет. При-
чем главный критерий для 
получения пособия — сред-
недушевой доход семьи ни-
же прожиточного миниму-
ма. В России ежегодно ра-

стут пенсии и пособия, а также размер материнского ка-
питала, который выплачивается теперь уже и на первого 
ребенка. Третий столп социальной политики, направлен-
ной на установление справедливости, — дифференциро-
ванная шкала налогов. Сейчас ее разрабатывают законо-
датели. И тут крайне важно, чтобы налоги на доходы фи-
зических лиц не выросли, а были именно дифференциро-
ваны. Возможно, люди с самым низким доходом не 
должны платить налогов вообще. Просто с низким дохо-
дом, скажем, 10 процентов, со средним — 13, с высо-
ким — 15, а возможно, и больше. Если же налоги просто 
поднять, то можно лишь снизить уровень жизни среднего 
класса или способствовать тому, что от налогов начнут 
бегать. Перейдут, как в 1990-х, к зарплатам «в конверте».
Установление социальной справедливости многие связы-
вают с отменой итогов приватизации тех же 1990-х. Да, 
она, как правило, была нечестной. Собственность разда-
ли тем, кто стоял ближе к раздающим чиновникам. Но 
если начать реприватизацию, если устроить «раскулачи-
вание» и новый 1917 год, ничего хорошего не получится. 
Возвращать собственность государству — это возвращать 
социалистическую экономику. А она, мягко говоря, неэф-
фективна, потому что государство — неэффективный 
собственник. Поэтому с несправедливой приватизацией 
нам придется смириться и двигаться дальше, играя уже 
по новым, более справедливым правилам. Вообще, спра-
ведливость в экономике — это единые правила для всех. 
Чтобы ты мог зарабатывать благодаря своему уму, талан-
ту, работоспособности, а не близости к тем, кто раздает 
государственные блага. 

Понятие «справедливость» сильно меняется от культуры 
к культуре и при этом, как правило, не совпадает с зако-
ном. Простой пример: террористы из «Крокуса». Справед-
ливость требует, чтобы их казнили, причем жестоко — 
ведь они тоже жестоко убивали. А закон говорит — нет, 
казнить нельзя. Или вот случай. 34-летний житель Уфы 
Владимир Санкин до смерти избил педофила. Была обще-
ственная петиция с требованием свободы для «защитни-
ка детей», которую подписали почти 100 тысяч человек. 
И что? Восемь лет лишения свободы. Законно? Да. Спра-
ведливо? Сомнительно. При этом надо понимать, что ес-
ли каждый решит вершить «справедливый суд» в силу 
своего разумения и эмоционального состояния на теку-
щий момент, то на улицу нам лучше не выходить. Так что 
справедливость, в отличие от закона, категория не абсо-
лютная. То, что кажется справедливым одним, несправед-
ливо для других. В архаической культуре справедливость 
и закон вообще порою не монтировались. Там было так: 

ты убиваешь того, кто сам 
убил, то есть убийцу, не по 
закону, а чтобы восстано-
вить баланс добра и зла. 
А если убийце сохраняют 
жизнь, то баланс добра 
и зла нарушается в сторону 
зла и зло может начать пра-
вить миром — так считали 
люди. Для них было немыс-
лимым сохранить жизнь 

условному норвежскому Брейвику, убившему десятки 
людей и живущему теперь в удобной трехкомнатной ка-
мере с интернетом, телевизором, прогулками. А Норве-
гия ему жизнь сохраняет, и куда там смещается баланс 
добра и зла, понять несложно. Отдельная история — спра-
ведливость социальная. Казалось бы — все очевидно: 
нужно помогать бедным, неимущим. С другой стороны, 
а почему они бедными стали? Кто-то, возможно, родился 
инвалидом. Кто-то потратил все деньги на лечение роди-
телей или детей и впал в нищету. А кто-то не хочет рабо-
тать, зато не прочь жить за чужой счет — того, кто работа-
ет и налоги платит. Помогать таким людям — несправед-
ливо и тоже, наверное, нарушение баланса добра и зла. 
Если следовать этой логике, то баланс сильно нарушен 
в странах ЕС, США и вообще на Западе, где десятки, если 
не сотни миллионов людей целыми поколениями живут 
«на социале» — пособиях по безработице. А эти пособия 
формируются из налогов работающих и неоколониаль-
ном ограблении малоразвитых стран. Справедливо? Нет. 
Законно? Вполне. Резюмируя, скажу: справедливость, 
в том числе социальная — вещь хрупкая. Чтобы ее соблю-
сти, недостаточно ни воли законодателей, ни большого 
бюджета. Нужен и тщательнейший анализ ситуации, что-
бы доступ к общественным благам имели люди, действи-
тельно нуждающиеся и при этом достойные. 
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Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Древняя мечта 
человечества

Столица подает пример

Справедливость — самая древняя философская и этиче-
ская категория. В спорах о справедливости сломано боль-
ше копий, чем в походах Александра Македонского и Гая 
Юлия Цезаря. Как же получилось, что человек во все века 
страстно мечтал о справедливости, но не сумел построить 
мир, где она торжествует?
Великие философы античности — Аристотель, а за ним 
Платон — писали о справедливости трактаты, но ни одно 
из античных государств не приблизилось к идеалу спра-
ведливости. В наше время нобелевские лауреаты Фри-
дрих фон Хайек и Милтон Фридман многословно рассуж-
дали о справедливости, но мир от этих нравоучений луч-
ше не стал. Как, впрочем, не стал он богаче и от экономи-
ческих теорий нобелевских лауреатов.
Право же, на расшифровку ДНК и теорию относительно-
сти потрачено меньше интеллектуальных усилий, чем на 
поиски недостижимого алгоритма справедливости. По-
чему не получается? Может быть, прав был Оскар Уайльд, 
когда говорил об эгоистичной природе человека: «Лю-
бовь к самому себе — это единственный роман, который 
длится всю жизнь». Справедливость — понятие субъек-
тивное, кто-то любит морковку, кто-то — свиной хрящик, 
а кто-то — попадью. К единому мнению прийти сложно.
В XX веке возникло поня-
тие социальной справедли-
вости. Проклинавшие ка-
питализм Маркс с Энгель-
сом не подозревали, что эта 
отвратительная формация 
сможет эволюционировать 
в сторону социальной 
справедливости. Начитав-
шийся Энгельса Шариков 
мечтал «все взять и поде-
лить». Никакой социальной справедливости от этого бы 
не возникло. Без сомнения, для капитализма путеводной 
звездой служил СССР, который сумел максимально при-
близиться к идеалу социальной справедливости, но без-
временно рухнул совсем по другой причине.
Социальная справедливость — общечеловеческий идеал, 
но его можно оцифровать и таким образом постараться 
реализовать. Долгий, если не бесконечный, путь, но глав-
ное — движение. Равенство граждан перед законом, со-
циальная защищенность, достойная зарплата, забота об 
инвалидах, семье и материнстве, сиротах, доступ к спор-
ту, образованию и здравоохранению. Эти и другие пун-
кты значатся в предвыборной программе президента Рос-
сии и станут главным направлением внутренней полити-
ки на следующий президентский срок.
Что думает об этих тонких материях нейрофизиология? 
Можно ли найти механизмы, которые управляют стремле-
нием к справедливости? Это важно, ведь в реальной жиз-
ни, например при распределении гуманитарной помощи, 
нередко возникает противоречие между справедливо-
стью и эффективностью. Доказано, что механизмы при-
нятия решений связаны не с рассудочными участками 
мозга, а с эмоциональной сферой. В точности по милицей-
скому протоколу у мудрого Высоцкого — «отпустите — 
вам же легче будет, ну че возиться, раз жизнь осудит!» 
Многие мудрецы рассуждали о справедливости. Истину 
припечатал Конфуций: «Когда в стране нет справедливо-
сти, стыдно быть богатым и знатным». Мудрец подумал 
и добавил: «Но когда справедливость есть, стыдно быть 
бедным и ничтожным». Мне кажется, к этому обществен-
ному идеалу всем разумом и сердцем будем стремиться. 

Чем отличается хороший политик? Тем, что он реализует мечты людей. А о чем 
мечтают россияне? Прежде всего — жить лучше. Справедливость для нас за-
ключается в том, чтобы иметь все необходимое для хоть сколько-нибудь нор-
мальной жизни. Для человека на Западе справедливость — получить что-то 
«сверх», потому что «он этого достоин». Но в принципе, он и без такой справед-
ливости проживет. Для нас же справедливость — иметь все необходимое. По-
этому, я считаю, в ближайшие шесть лет государство будет всячески развивать 
социальную политику. Нет, никакого «крена влево» не будет, потому что Пу-
тин — отнюдь не левый, а, напротив, либерал, причем либерал правый. Поэто-
му условное «повеление» государства будет заключаться в расширении соци-
альных программ. Будут расти пенсии, пособия, различные выплаты на детей 
и т.д. По большому счету власть будет пытаться повторить опыт Москвы. А он 
заключается в том, что власти всеми возможными и невозможными способами 
стараются поддержать честный бизнес, который создает новые рабочие места 
и платит налоги. Чем лучше этому самому бизнесу, тем больше он платит в казну 
налогов. Чем больше в казне налогов, тем больше можно потратить на социаль-
ные нужды и, следовательно, обеспечить себе поддержку населения. Потому 
что население очень любит, когда разного рода выплаты растут, дороги строят-
ся, общественный транспорт улучшается, и в принципе понятно, чем тут вооб-
ще власть занимается, и давайте проголосуем за нее еще раз, потому что живем 

мы при ней хорошо. Да, повторить опыт Москвы 
будет очень сложно. И дело даже не в том, что 
в регионах бизнес не настолько развит, хотя и это 
тоже. Но главная причина — в недостатке компе-
тентности чиновников. Собянин, надо отдать 
должное, собрал очень приличную команду. По-
этому и в ковид, когда все и вся закрывалось на 
карантин и целые отрасли буквально «вставали», 
и под гнетом санкций Москва умудрялась не толь-
ко выживать, но и развиваться. Почему? А пото-
му что принимались взвешенные, хорошо выве-

ренные решения, которые выводили экономику города «в плюс». А следом за 
экономикой, конечно, и социальную сферу. Теперь одна из задач российского 
руководства — найти побольше таких вот чиновников, которые умеют пра-
вильно ставить задачи и правильно их решать. 
Сейчас многие говорят, что новая социальная политика — это введение диффе-
ренцированной налоговой шкалы. Не уверен. Такая шкала — палка о двух кон-
цах. Ну вот пришли во Франции к власти социалисты. Начали менять налоговую 
систему. И побежали из страны и бизнесмены, и просто известные люди с высо-
кими доходами. Почему Ален Делон не во Франции, а в Швейцарии живет? По-
чему Депардье оттуда уехал? Почему из Швеции, где тоже высокие налоги на 
большие доходы, уехал основатель «Икеи»? А потому что в другой стране пла-
тить налоги выгоднее. У нас же богатые люди тоже найдут способ от больших 
налогов уйти. Они потому и богатые, что умные. Они могут нанять адвокатов 
и так свои налоговые отчисления оптимизировать, что станут платить как двор-
ники-мигранты. А средний, подозреваю, станет как раз платить больше. Вторая 
опасность — расширение сектора «серой» экономики. Так что если дифферен-
цированную шкалу налогообложения в целях социальной справедливости 
и вводить, то с большой оглядкой, правильно, чтобы больше платили действи-
тельно богатые, а не бедные и середняки. В общем, я очень надеюсь, что попыт-
ка добавить социальной справедливости будет не «по Шарикову» — все отнять 
и поделить, а в буквальном смысле по уму. Правительство Мишустина показало 
свою эффективность и в пандемию, и после введения санкций, так что надежда 
на правильную социальную политику есть.

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

традиция

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ИНСТИ
ТУТА РЕГИОНАЛЬ
НЫХ ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

опыт

Вода под лежачий 
камень не течет
Вопрос о справедливости субъективен, и его объективи-
зация начинается с адекватной самооценки. Жить с ощу-
щением, что ты ущемлен и обижен, легче, чем признать, 
что кто-то работает больше и качественнее, чем ты, по-
тому и оценен больше. Однако в целом вопрос о социаль-
ной справедливости всегда поднимается лишь в том 
гражданском обществе, которое стремится войти в рам-
ки правового поля. У нас в этом плане все небезупречно. 
Говорить о том, что все было справедливо в СССР, нелепо, 
но многие говорят и думают именно так. Но я помню, как 
на моих глазах материаль-
но «поднялась» соседка — 
кассир авиакасс. Билетов 
было не достать, она брала 
за них «три конца», но на-
род шел к ней безостано-
вочно. Называть это спра-
ведливым — глупо. Распро-
странены были и другие 
тенденции — например, та 
же уравниловка. Моя зна-
комая, врач-нефролог, сутками не покидавшая больницу 
и реально спасавшая тяжелых больных, получила такую 
же пенсию, как ее медсестра-пьянчужка, не утруждавшая 
себя «пахотой». Таких примеров можно привести и сот-
ню, суть в том, что из советской модели соцсправедливо-
сти многие пытаются слепить идеал, а это невозможно. 
Но найти нечто похожее на идеал придется. У просыпаю-
щегося гражданского общества велико раздражение про-
тив кумовства, блата, бюрократии. Служба «одного окна» 
доказала, что и работа с «бумажками» может быть эффек-
тивной и спорой, но так дело обстоит далеко не во всех 
областях жизни социума. По-прежнему море вопросов 
к правосудию: сентенция «закон что дышло — куда по-
вернешь, туда и вышло» пока фактически незыблема. 
Верят ли люди в возможность перемен? Кто-то — одно-
значно нет, кто-то живет надеждой, а добившиеся чего-
либо уверены, что вода не течет лишь под лежачий ка-
мень. Увы, многие из нас — те самые лежачие камни, ко-
торые готовы жаловаться на судьбу и ее несправедливо-
сти, но ничего не делают для исправления ситуации. 
Впрочем, по статистике, таких людей становится мень-
ше: согласно февральскому опросу ВЦИОМа, четверть 
россиян (26 процентов +10 процентных пунктов (п. п.) 
к 2020 году) полагают, что за последний год наше обще-
ство стало более социально справедливым. При этом доля 
оптимистов превышает долю пессимистов (22 процен-
та, — 4 п.п. к 2020 году). Как говорится, дай бог. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

общество

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

цитата

От того, насколько эф-
фективно мы будем обе-
спечивать социальную 
справедливость, зависит 
внутриполитическое 
состояние российского 
общества и сохранение 
нашего государства. 

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

процента россиян, по дан-
ным Росстата, имеют до-
ходы свыше 100 тысяч руб-
лей. А 68,7 процента — 
от 14 до 60 тысяч в месяц.

цифра

Запрос на справедливость
Во вторник, 7 мая, состоится инаугурация президента России Владимира Путина. Одной из главных целей своего правления в 2024–2030 годах он назвал построение 
общества социальной справедливости. В России увеличиваются пенсии и пособия, стал выплачиваться материнский капитал уже и на первого ребенка, идет работа 

над дифференциацией шкалы налогообложения. По мнению экспертов, социальная справедливость становится для общества критически важной.

Понятия «справедливость» и «законность» не всегда совпадают. Для достижения социальной справедливости важен анализ 
ситуации, чтобы доступ к общественным благам имели люди, действительно нуждающиеся и достойные

7,6
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Пока свои позиции уверенно отстаивает тепло, 
в столицу пришел праздник кино. С утра и до 
вечера в залах кинотеатров «Октябрь», «Худо-
жественный», «Иллюзион», «Поклонка» и неко-
торых других сети «Москино» показывали 
фильмы на любой вкус, под любой запрос, так 
или иначе цепляющие и будоражащие. Пред-
ставить свои работы и посмотреть чужие в этом 
году приехали 129 гостей, что на одного боль-
ше, чем в прошлом. Об этом перед открытием 
заявил президент фестиваля Никита Михалков.
— Люди, которые к нам приехали, — художни-
ки, верящие в то, что правы. И это принципи-
ально. Когда человек уверен, что кто-то прав, 
и идет к нему, потому что с ним согласен, — это 
нормально. Этого мы и добиваемся, и заслужи-
ваем. Таких людей достаточно. Но не у всех хва-
тает смелости. Кто-то боится, что понятно, хоть 
ужасно, что им страшно, — отметил Никита 
Сергеевич. — Московский фестиваль никогда 
не был ангажирован, тут никогда никому не го-
ворили, кого «надо» награждать. Качество на-
шего кинофестиваля на сегодняшний день от-
личается от остальных больших фестивалей: 
все они стали колониальными, а мы — нет.
В этом году впервые фильм-открытие смогли 
увидеть не только участники церемонии, но 
и обычные зрители. Им стала лента «Открытое 
небо», полнометражный дебют режиссеров Ма-
рианы и Сантьяго Арриага. Сценарий к карти-
не написал их отец Гильермо Арриага, чьи ра-
боты многократно номинировались на круп-
нейшие кинопремии мира. В ленте звучит му-
зыка композитора Людовико Эйнауди. 
Лаконичная и пронзительная драма совместно-
го производства Испании, Мексики и Аргенти-
ны начинается как история мести, развивается 
как роуд-муви и перетекает в притчу на тему 
взросления и возможности прощения. 

■

В основной конкурс 46-го ММКФ вошли 10 кар-
тин из 11 стран, часть — совместного производ-
ства. Возглавил жюри этого конкурса исланд-
ский режиссер Фридрик Тор Фридрикссон, 
снявший «Ангелов вселенной», «Остров дьяво-
ла» и множество других картин, продюсировав-
ший «Танцующую в темноте» Ларса фон Трие-
ра. Вместе с ним решали судьбу картин серб-
ский актер Радош Баич, турецкий режиссер Ху-
сейн Карабей, продюсер из Казахстана 
Гульнара Сарсенова, режиссер Игорь Волошин 
и актриса Елена Лядова из России.
Нашу страну представила картина Ивана Сосни-
на «Пришелец», жанр которой на съемках созда-
тели назвали как «русский народный сай-фай». 
Интересна она тем, как собирался этот пазл: мо-
лодой режиссер Иван Соснин, зарекомендовав-
ший себя короткометражными работами, сни-
мавший клипы про космос, минимальный бюд-
жет небольшой уральской студии, необычный 
дом «из мусора» в селе Мурзинка, девочка с ино-
планетной внешностью (Алена Мирошникова), 
яркий актерский состав и большое желание сде-
лать живое кино. По сюжету местные считают 
деревенского парня Лешу (Максим Стоянов) «не 
от мира сего», а он сам никому зла не делает, но 
все ждет, когда же отзовутся инопланетяне, ве-
роятно, забравшие когда-то его маму.
— Леша, с одной стороны, юродивый, но с дру-
гой — самый цельный, внятный и адекватный 
человек среди всех, кто его окружает, — рас-
суждает о своем персонаже Максим Стоянов. — 
А еще в нем есть безграничный свет добра.
В картине много снега, надрывной нежности 
и зачерствевших за ненадобностью сердец. Ре-
комендуем как пример малобюджетной, но лю-
бопытной фантастики.
Среди прочих лент мы остановили внимание на 
фильме «21 рубин» румынского православного 
священника и режиссера Чиприана Мега, чья 
картина «Глас вопиющего в пустыне» в 2022 го-
ду получила награду ММКФ за лучшую муж-
скую роль (Костел Каскавал). Новая картина 
затрагивает ряд острых общественно-полити-
ческих проблем: коррупция, злоупотребления 

церковных властей, покровительство как дав-
ление со стороны заморских партнеров. Назва-
ние связано с часами, которые дарит отец сыну, 
перед тем как отправить его во взрослую жизнь: 
теми, которые так легко утратить, но так важно 
сберечь как символ традиций. И грустно, что 
из-за участия в фестивале у режиссера возник-
ли проблемы с прокатом на родине, в Румынии.
— Мы преодолели страх: у нас в стране кипят 
страсти. Ажиотаж начался после того, как вла-
сти узнали, что мы приехали в Москву, и уси-
лился после пресс-конференции, — отметил 
Чиприан Мега. — Одно из очень влиятельных 
изданий Румынии написало, что «Чиприан Ме-
га прошел по «красной кровавой дорожке». Но 
мы не рады такому вниманию, ведь в эту страну 
нам предстоит вернуться.
Чиприан Мега подчеркнул, что приехал на фе-
стиваль не как режиссер-дебютант, но как чело-
век с большим опытом.

Вчера завершился 46-й Московский международный кинофестиваль (ММКФ), один из старейших мировых киносмотров. Впервые подобное событие провели 
в 1935 году, а с 1959 года фестиваль стал регулярным. На этот раз во всех программах, включая параллельно проходящий фестиваль стран БРИКС, показали порядка 

250 фильмов более чем из 50 стран мира. Вспоминаем, как прошла фестивальная неделя, и рассуждаем, какое лицо у современного кинематографа. 

19 апреля. Театр «Россия». Церемония открытия 46-го Московского международного кинофестиваля. Президент ММКФ Никита Михалков (справа) приветствует председателя жюри основного конкурса Фридрика Тора Фридрикссона

Московский международный кинофестиваль удивляет зрителей

Смотреть во все стороны

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Участники 
показов знают:
бояться 
бессмысленно, 
а ошибаться — 
нормально Внеконкурсные программы 

на любой вкус:

■  Эпизод первый. Движение. Новая на-
дежда

■  Дариуш Мехрджуи: поэзия реальной 
жизни

■  Первые варианты. Из архивов Госфиль-
мофонда

■ От ВГИКа до «Мосфильма»
■ Русский след
■ Арт-кор
■  Свободная мысль. Программа докумен-
тального кино

■ Дикие ночи
■ Первая серия
■ Взрослым о детях
■ Мультвселенная
■ Блокбастеры народов мира
■ Рецепт успеха
■ Ешь, пей, люби, мечтай
■  Шот-сет (9 подборок короткометражек)
и другие.

ТОП15

Любопытно, что, когда смотришь произведения 
кинематографа других стран, словно отправля-
ешься в путешествие в мир, где такие же, как ты, 
люди воспринимают реальность по другим пра-
вилам, через призму иного культурного кода.

■

В конкурсе документального кино в 2024 году на 
Московском кинофестивале было представлено 
восемь лент из восьми стран, в том числе и со-
вместного производства. Темы, которым посвя-
щено неигровое кино, разные: от жизни 70-лет-
ней китаянки, которая ищет любовь («Мэй»), до 
борьбы с выгоранием группы NILETTO («Нелю-
бимка»). Расскажем, какие привлекли нас.
Лента «Ладья» режиссера Сэма Калантари — 
попытка погрузиться в сознание художника, 
в мир снов, образов и рутины иранского живо-
писца Али Акбара Садеги, который занимался 
и кино, и поэзией. Это исследование особенно 
интересует его детей. Они стремятся понять 
внутренний мир отца. В кадре: взаимоотноше-
ния художника с его любимой женой, работа 
над новой картиной, галерея из созданных ра-
нее полотен и рисунков, визуализация видений 
творца, которые приходят по ночам, воссоздан-
ных с помощью компьютерной графики.
— Мы стремились понять, что происходит в го-
лове у художника, не только у моего отца, — по-
делился один из сыновей героя ленты, продю-
сер Араш Садеги Лавасаниния. — Хотели про-
должить эту серию фильмов уже с другими ху-
дожниками. Но первым таким человеком 
оказался отец. И он нам сказал, что нет смысла 
искать ответа на этот вопрос, потому что невоз-
можно понять, что происходит в голове у друго-
го: «Чужая душа — потемки».
Любопытно и противопоставление, которое 
всплывает в ленте: художник работает над 
весьма жестоким произведением искусства, 
при этом будучи очень добрым по сути челове-
ком. В памяти осталась мысль: делает он это по-
тому, что в таких образах те, кто смотрит, могут 
почувствовать отголоски своей боли и легче 
пережить ее, узнать родственные эмоции и не 
выносить их в мир. Пожалуй, это самое фанта-
стическое документальное кино, ведь оно по-
гружает зрителя даже в сны героя, которые сме-
шиваются с реальностью.
Особое внимание хочется уделить докумен-
тальному фильму «Я иду домой» Владислава 
Рыткова. Это предельно искренняя и честная 
лента о том, что происходит на территории, где 

идет СВО. Важно упомянуть: Владислав Рыт-
ков — режиссер игрового кино, выпускник ма-
стерской Владимира Хотиненко и Владимира 
Фенченко во ВГИКе. В этой ленте есть все, что 
делает документалку произведением искус-
ства: и художественный образ, и достоверность 
кадров, и рассказы очевидцев, и лица-лица-ли-
ца. Причем нет ни грамма манипуляций, толь-
ко изложение истории, увиденной глазами ки-
нематографистов. После просмотра этого 
фильма что-то внутри меняется: становится 
чище и яснее, и взгляд в зеркале — глубже. 
О том, насколько масштабная работа продела-
на, можно судить по количеству материала.  
Лента длится час, притом что за сутки набира-
лось около 15 часов съемки, то есть по 3–4 часа 
с камеры, а командировка длилась 36 дней. 
И ни одного постановочного кадра. К слову, 
снимал ленту тоже оператор игрового кино.
— После нахождения там все меняется. Меняет-
ся отношение к жизни, мелочам, и с профессио-

нальной точки зрения были изменения, потому 
что документалистика и игровое кино — это две 
абсолютно разные плоскости, — поделился ки-
нооператор Станислав Амбарцумов. — Первое, 
что мы ощутили, по прибытии в Москву, — это 
то, что там все настоящее, а здесь все фикция. 
Все люди, которые ходят, тут как будто играют 
какую-то роль, погруженные в свои мысли, а там 
настоящее человеческое отношение...
Сюжет документального фильма выстроен во-
круг заместителя командира разведвзвода, у ко-
торого в 2014 году на Украине убили отца и сы-
на. И человек бросил все — хорошую работу, 
друзей — и уехал воевать, но не чтобы мстить, 
а чтобы защитить тех, кого еще можно спасти. 
В 2023 году он освобождает Артемовск, выводя 
стариков, женщин и детей из-под обстрелов.

■

Национальный конкурс «Русские 
премьеры» проходит в третий раз. 
Впервые он появился тут в 2022 го-
ду. На ММКФ-46 председателем 
жюри этой программы выступил 
продюсер Александр Акопов, с ним 
судьбу награды решали актриса 
Татьяна Лютаева и режиссер Ан-
дрей Зайцев. В «русских премье-
рах» показали семь лент.
Одна из них — «Евгений Телегин», 
режиссером которой стал худож-
ник Виктор Тихомиров, один из ор-
ганизаторов творческого объеди-
нения «Митьки». Он же и автор сце-
нария ленты, как и одноименной 
книги, написанной по сюжету «Ев-
гения Онегина». Главную мужскую 
роль в фильме сыграл актер Евге-
ний Ткачук. Картина словно ожив-
ляет художественные полотна, по-
гружая зрителей в их локации и ат-
мосферу. Кино балансирует на гра-
ни русских народных сказок, 
опираясь на нашу классику, все это 
щедро приправлено доброй ирони-
ей и воспоминаниями о советской 
действительности, отзеркаливаю-
щей наши дни. Это — аудиовизуальный восторг 
на протяжении более двух с половиной часов.
— Меня потрясла смелость Виктора Иванови-
ча, который взялся за мой любимый роман — 
таким вот художественно-хирургическим пу-
тем, — поделилась с прессой актриса Любовь 
Толкалина. — Мне кажется, в этом фильме ро-
дился какой-то новый киноязык. Если бы Сер-
гей Александрович Соловьев сейчас здесь был, 
он, наверное, оценил бы эту картину, потому 
что есть в ней какое-то бесконечное продолже-
ние снов Бананана. Открытие направления, 
которое документалист Сергей Дебижев оха-
рактеризовал новой русской искренностью. 
Русский неоромантизм.
Если не стараться избегать громких слов, то это 
кино вскрывает русский культурный код.
Другая лента из программы, «Семь черных бу-
маг» режиссера Анатолия Колиева, выйдет 
в прокат уже 9 мая. Этот фильм снят на Кавказе, 
в Северной Осетии, и говорят в нем на осетин-
ском языке с переводом на русский. Действие 
происходит в 1942 году. В высокогорном селе 
мать с двумя сыновьями ждет с фронта отца. 
Мальчики замечают, как тяжело переживают 
горе их односельчане, в чей дом приносят по-
хоронки, и уговаривают своего ровесника — 
почтальона прятать бумаги до конца войны.
— История, которая легла в основу нашего 
фильма, отчасти основана на истории моего де-
душки, — отмечает режиссер Анатолий Коли-
ев. — В Республике Осетия особое отношение 

к событиям Великой Отечественной войны. 
У нас есть монумент, где написаны 300–
400 имен участников тех событий, единицы из 
которых только вернулись домой.
Этот фильм без боевых сцен, очень поэтич-
ный — он связывает реальность молодой семьи 
со сказаниями предков, превращает горе в кра-
соту и оставляет надежду на чудо. 
Также в программе можно было увидеть новую 
ленту Романа Михайлова «Надо снимать филь-
мы о любви». Кино про то, как группа снимает 
авторскую ленту в Индии.
— Когда снимаешься в кино, делаешь дубли. 
Почему? Потому что ты совершаешь ошибки. 
Ждешь, когда режиссер поправит. Со временем 
у актера формируется страх этих ошибок, — де-
лится наблюдениями актер Марк Эйдель-
штейн. — А после фильма, который мы сделали 

с командой в Индии, ко мне вдруг 
пришло осознание, что ошибка — 
это самое крутое, что с тобой мо-
жет случиться и что можно запе-
чатлеть в кино. Я теперь знаю, как 
классно можно работать с ошиб-
кой, как много в этом жизни, прав-
ды, тонкости. Это — творчество.
Также в программе «Русские пре-
мьеры» показали подростковую 
историю про то, как справляться со 
школьной травлей, — «Хуже всех» 
Саши Кармаевой, размышление 
о том, как обман ради внимания 
может испортить жизни в «Лгунье» 
Юлии Трофимовой, собрание раз-
ных историй встреч и расставаний 
«Мужчина и женщина» Владимира 
Котта, сомнения в непростом вы-
боре матери в ленте «Невада» Ан-
ны Тюриной и Матиаса Мусы.

■

В конкурсе короткометражного 
кино на ММКФ-46 участвовало 
18 лент из разных стран. 
А еще в рамках ММКФ проходил 
фестиваль стран БРИКС. В его кон-
курсной программе показали семь 

лент. Награду «Лучший фильм» и «Лучший ре-
жиссер» присудили ленте «Жокей пустыни» Абу 
Бакра Шоки (Саудовская Аравия, Египет и Иор-
дания). Приз за «Лучшую женскую роль» до-
стался Ране Хаттаб за картину «Крысиная дыра» 
Моххамеда Эль-Саммана (Египет), за «Лучшую 
мужскую роль» — Александру Яценко, сыграв-
шему в фильме «Ненормальный» Ильи Малани-
на (Россия). Жюри возглавлял режиссер и сце-
нарист Алексей Пиманов.
Что касается завершающего аккорда ММКФ-46, 
то фильмом закрытия стал «Майор Гром: Игра», 
Олега Трофима. Лента выйдет в прокат в конце 
мая. А пока, можем сказать, что кино получи-
лось — в нем есть эксперименты с поиском ори-
гинального злодея, вещественные доказатель-
ства умелых постановок экшен-сцен, стилисти-
ка подачи как в комиксе, точечные вкрапления 
серьезных этических вопросов. Кино-аттрак-
цион наверняка соберет полные залы.
Прощаемся с 46-м ММКФ. 

цифра

29
внекон-
курсных 
программ, 
включая 
9 шот-сетов
и 6 ретро-
спектив, 
показали 
на ММКФ
в 2024 году.

Кадр из фильма «Евгений Телегин»: слева Серафима Крамер (Татьяна) и Ангелина Шалагина (Ольга)

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
М
КФ

ВЯ
Ч
ЕС
Л
АВ

 П
РО
КО
Ф
ЬЕ
В/
ТА
СС

НА МОМЕНТ ПОДПИСАНИЯ НОМЕРА ПОБЕДИТЕЛИ 
НЕ БЫЛИ ОГЛАШЕНЫ. РЕЗУЛЬТАТЫ ОПУБЛИКУЕМ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
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точка Сегодня точку в номере ставят младшие научные сотрудники НИИ хлебопекарной промышленности Юлия Печникова, Алексей Сиденко и Анна Кошелева (слева на-
право). Специалисты-дегустаторы и эксперты по маркировке выбирали лучший «Пасхальный кулич Москвы» из десятков образцов, представленных в торговых 
точках столицы, в интернет-магазинах и на предприятиях. Мероприятие проводилось в рамках традиционного предпасхального конкурса-смотра куличей. Этот 
конкурс был разработан учеными НИИ хлебопекарной промышленности еще в 2018 году. С тех пор специалисты каждый год отбирают лучшие куличи по самым 
разным критериям — составу, внешнему виду, вкусу и другим характеристикам. Итоговые результаты исследования будут представлены москвичам и позволят им 
сделать самый вкусный и полезный выбор праздничной выпечки. Фото: Екатерина Алексеева

Молодежь меняет 
рынок труда

По данным опроса сервиса Superjob, 
за 11 лет изменился кадровый запрос. 
Работодатели, заинтересованные 
в молодых сотрудниках, теперь обра-
щают внимание не на креативность, 
а на организованность. Скорее всего, 
это связано с особенностями поколе-
ния Z, о которых в последнее время 
стали говорить чаще. Новые идеи 
и нестандартные подходы не редкость 

среди молодежи, а вот дисциплинированность — общая 
проблема. Все объяснимо. Целое поколение привыкло 
свободно организовывать свое время — гибридный фор-
мат обучения, начавшийся во время пандемии, дает свои 
плоды, как и тренд на удаленную работу. Несмотря на 
сложности, компании все равно заинтересованы именно 
в молодых специалистах и пытаются понять, как их моти-
вировать, как наладить контакт между разными поколе-
ниями и адаптировать процессы под молодежь. 
Думаю, все дело в том, что юные сотрудники обладают уни-
кальными компетенциями. Как бы ни ругали увлечение 
детей гаджетами и интернетом, на 
рынке труда это стало преимуществом. 
Молодежи не надо объяснять новую 
программу на офисном компьютере — 
они понимают ее интуитивно, а потом 
объясняют другим. К слову, в схожих 
опросах отмечали, что такие сотрудни-
ки быстро учатся, поскольку мышле-
ние пластично и подготовлено к безум-
ному потоку информации, большим 
скоростям и к постоянным новинкам, 
которые нужно осваивать. Но, по-
скольку молодежь задает мало вопро-
сов, сначала складывается впечатле-
ние, что они учиться ничему не хотят, 
не любознательны. Тут кроется ошиб-
ка — чаще всего первым делом молодой человек «погу-
глит», то есть поищет в интернете, а спросит только в край-
нем случае. Своя логика в этом есть — зачем утомлять стар-
шего коллегу пустяковыми вопросами.
Но все это мелочи. Важно то, что качества, которые 
в обычной жизни раздражают и злят, как, например, по-
стоянное «зависание» в интернете, для рынка труда ока-
зались незаменимыми. Сейчас невозможно работать, не 
будучи вовлеченным в цифровую среду, и отвечает за эту 
сторону развития компаний молодежь. Зло порой обора-
чивается благом. Пусть объединить разные поколения 
в слаженный коллектив сложно, сделать это необходимо, 
ведь только тогда удастся создать гармоничный процесс, 
где современный подход дополняется привычным. 
И я уверена, что у молодых коллег тоже есть чему поучить-
ся — гибкости мышления, скорости, интересу к постоян-
ному обучению и, что особенно ценно, умению удержи-
вать баланс между работой и личной жизнью. Тут, опять 
же, новая тенденция, запущенная молодежью, — успе-
вать в жизни надо всегда и везде, и работа должна быть 
в удовольствие, а не только за зарплату. Может, такой под-
ход и правда продуктивнее?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Почти у четверти 
россиян не хранятся 
дома книги.
И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МГО ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Я уверена, что в процессе чте-
ния человек становится более 
грамотным, интеллектуально 
подкованным. Книги очень 
сильно влияют на развитие 
людей, формирование их ми-
ровоззрения. При этом важно 
понимать, что наличие до-
машней библиотеки не всегда 
можно считать признаком чи-
тающего человека. Потому 
что все это литературное бо-
гатство может порасти пылью 
и оставаться без внимания 
в некоторых семьях. На сегод-
няшний день большое количе-
ство людей знакомятся с раз-
личными произведениями 
в электронном формате. Это 
та действительность, которая 
на данный момент нас окру-
жает. Безусловно, ситуацию  
нужно прорабатывать, пред-
варительно определив цель: 
мы хотим, чтобы люди только 
читали бумажную литературу, 
или же нас интересует разви-
тие общества в целом?

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ

На мой взгляд, то, что такое 
количество россиян имеет до-

ма менее ста книг, — соответ-
ствующий времени показа-
тель. И говорит он о том, что 
тенденция на регулярное чте-
ние в нашем обществе сохра-
няется. Небольшое количе-
ство книг в библиотеке нельзя 
назвать негативным факто-
ром. Дело в том, что у россиян 
изменились образ жизни и от-
ношение к книгам — их не 
хранят, а с легкостью расста-
ются с ними после прочтения. 
Дефицита, который ранее соз-
давал необходимость нахож-
дения дома библиотек из со-
тен томов, больше нет. Я, на-
пример, отношу ненужные 
книги на полку в торговый 
центр. Кроме того, сегодня 
значимую роль играет образ 
жизни человека. Например, 
современные горожане стали 
часто переезжать. Смена ме-
ста жительства не всегда по-
зволяет удобно и быстро заби-
рать с собой книжную коллек-
цию. Еще одна причина отсут-
ствия книг дома — переход на 
цифровые носители. Люди все 
чаще слушают аудиокниги 
и читают электронные.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

На мой взгляд, это деградация 
общества. Я с детства обраща-
ла внимание на то, что читают 
люди и как много. Раньше, 
приходя в гости к своим одно-
классникам, всегда рассма-
тривала домашние библиоте-
ки. Порой было такое, что 
у людей была всего пара книг, 

В домашней библиотеке 51 процента россиян хранится менее ста книг, в то время как 
у 21 процента и вовсе нет ни одного литературного произведения. Такие данные ста-
ли известны в результате опроса, проведенного аналитическим центром одной из ис-
следовательских компаний.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

одна из которых — сборник 
рецептов. Интеллектуальная 
разница людей с библиотека-
ми и без была большой. Сей-
час же все сферы пытаются 
цифровизировать. Я такое не 
принимаю. Потому что ситуа-
ция выглядит так: в магазинах 
перестают выдавать чеки, 
чтобы проще обманывать лю-
дей, а общество переходит на 
гаджеты, полностью погружа-
ясь в процесс деградации. 

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, ЭТОЛОГ 

Я не вижу ничего плохого 
в том, что у людей мало печат-
ных книг или же они отсут-
ствуют вовсе. Мы живем 
в эпоху технологий, когда 
сложные вещи делают проще. 
Так, например, не нужно но-
сить с собой огромный тяже-
лый том, если под рукой всег-
да электронная книга. К тому 
же библиотека ограничивает 
выбор. Мы можем взять толь-
ко то произведение, которое 
есть в коллекции. С литерату-
рой в сети такого не происхо-
дит, потому что сотрудники 
сервисов регулярно составля-
ют тематические подборки, 
публикуют рецензии, расска-
зывают о новинках и наибо-
лее популярных жанрах на 
данный момент. У меня дома 
есть большая библиотека, до-
ставшаяся мне от родителей. 
Но к литературе, находящейся 
в коллекции, я не питаю боль-
шого интереса. При этом лич-
но мне пользу приносят спра-
вочники, дореволюционные 
толковые словари. Безуслов-
но, нельзя утверждать, что бу-
мажные книги не нужны со-
всем. С ними зачастую гораз-
до приятней работать, чем 
с гаджетами. Да и детскую ли-
тературу лучше приобретать 
в бумажном виде.

Интерактивная лекция
«Световой дизайн 
городской среды 
с применением 
технологий 
искусственного 
интеллекта»

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119
Павильон № 59. Города 
для жизни сбываются
27 апреля, 18:00, бесплатно
Гости узнают, как специалисты 
планируют городское освеще-

ние и как на их решения влияют 
нейросети.

Спорт
Турнир по пинг-понгу

 Щелковская
Щелковское ш., 75
ТРЦ «Щелковский»
27 апреля, 15:00, бесплатно
В любительском турнире 
по пинг-понгу могут принять 
участие все желающие. При не-
обходимости ракетки и шарики 
выдадут на месте.

афиша
на выходные

От Байкала до Амура 
мы проложим магистраль

Полвека назад в СССР нача-
лось строительство леген-
дарной Байкало-Амурской 
магистрали. Проект стал Все-
союзной ударной комсомоль-
ской стройкой.

По словам кандидата истори-
ческих наук Вадима Эрлихма-
на, БАМ начал строиться не 
50 лет назад, а раньше. 
— В нашей огромной стране 
есть густонаселенная евро-
пейская часть, худо-бедно — 
Южная Сибирь. А дальше — 
совершенная пустота. Во вся-
ком случае, так было и 100 лет 
назад, и 50, — говорит Эрлих-
ман. — И эту территорию надо 
было заселять, осваивать, раз-
рабатывать полезные ископа-
емые. А главное — защищать. 
За огромной границей на Вос-
токе находились не всегда дру-
жественные страны, от кото-
рых надо было, если понадо-
бится, защищаться и быстро 
перебрасывать в тот район 
войска. А у Транссибирской 
магистрали, построенной 
в начале прошлого века, име-
лись свои недостатки. Она бы-
ла одноколейная и проходила 
вдоль границы. Любой враг 
мог ее быстро перерезать. 
Именно поэтому в 1930-е годы 
сталинская власть начала про-
ектировать БАМ. 

Его строительство началось 
в 1937 году силами заключен-
ных. Эрлихман подчеркива-
ет, что по тем временам по-
добный проект был очень 
сложным. 
— Не хватало ни материалов, 
ни рабочих рук, — подчерки-
вает историк. — А с началом 
Великой Отечественной вой-
ны стройку законсервирова-
ли. И так это все и простояло, 
пока идею не воскресили 
в 1970-е годы. Причины были 
те же — освоение Сибири, 
Дальнего Востока и военные 
нужды. Постановление ЦК 
КПСС и Совета министров 

о строительстве БАМа было 
принято в 1974 году. Хотя на-
звание не совсем показатель-
но. Трасса должна была про-
ходить от Комсомольска-на-
Амуре и доходить не только до 
Байкала, но и западнее, до 
Усть-Кута на реке Лене. 
По словам Вадима Эрлихма-
на, дорогу создавали доста-
точно быстро. И построили 
к 1985 году. 
— Это было маленькое чудо 
развитого социализма, — го-
ворит историк. — А потом 
оказалось, что развитой со-
циализм деградирует, и доро-
га оказалась убыточной. 
И грузов было мало, и пересе-
ленцы не стремились на 
Дальний Восток. Многие се-
годня недоумевают: зачем 
было тратить столько денег? 
Но это было необходимо. 
БАМ, слава богу, построили, 
в отличие от коммунизма. 
Тем более в последнее время 
появились и новые задачи по 
обустраиванию его инфра-
структуры. И объемы пере-
возок по нему, как пассажир-
ских, так и грузовых, увели-
чиваются. Так что — дорога 
очень важная, нужная, и ее 
день рождения нужно отме-
чать. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

24 апреля 1974 года. На строительство БАМа отправляются комсомольцы из всех республик СССР 
и добровольцы из Болгарии, Венгрии и Монголии 

АЛЕКСАНДР ПЕРОВ
ЖУРНАЛИСТ, БАРД

В 1979 году я вместе с москов-
скими ребятами выступал 
на БАМовском фестивале са-
модеятельной песни. Там со-
бралось много людей. 
В то время на БАМе был аме-
риканский певец Дин Рид.  
Была идея пригласить его 
спеть вместе со всеми. Он отка-
зывался. И тогда Дима Дихтер 
запел We Shall Overcome — 
главную в то время песню про-
теста. И тогда Дин Рид выско-
чил на сцену и спел с нами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
27/IV Вишневый сад. 29/IV Же-
нитьба. 30/IV Старомодная 
комедия. 2/V Последний поезд. 
3/V Шут Балакирев. 4/V Под 
одной крышей. 5/V Под одной 
крышей. 6/V Женитьба. 8/V Ко-
ролевские игры. 9/V Старомод-
ная комедия. 11/V в 13 ч. и веч. 
Маяковский. 12/V в 13 ч. и веч. 
Маяковский. 14/V Бег. 15/V До-
ходное место. 16/V Безумный 
день, или Женитьба Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный цен-
тральный театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
18/V в 15 ч. «Прекрасный 
романтизм». Солисты творче-
ского коллектива Luminis Artis: 
М. Шиганова (скрипка), Н. За-
сыпкин (виолончель). Шуберт, 
Венявский, Элгар, Равель, 
Сен-Санс.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Коллекционирование

Юридические услуги Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление ис-
ков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из 
квартиры. Наследство. Семейные 
споры. Т. (499) 409-85-01

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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